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30 años de cárcel para
abusadores de menores

El presidente Andrés El presidente Andrés 
Manuel López Ob-Manuel López Ob-
rador promulgó un rador promulgó un 
decreto por el que se decreto por el que se 
adiciona un párrafo adiciona un párrafo 
al Código Penal Fed-al Código Penal Fed-
eral con el cual au-eral con el cual au-
menta hasta 30 años menta hasta 30 años 
de cárcel la sanción de cárcel la sanción 
por el delito de abu-por el delito de abu-
so sexual cuando se so sexual cuando se 
cometa contra un cometa contra un 
menor de 15 años de menor de 15 años de 
edad.edad.
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ENCABEZA DURAZO REUNIÓN  
DE PARTICIPACIÓN EMPRESARIAL

El gobernador de Sonora, Alfonso Dura-
zo Montaño, encabezó ayer la cuarta 
reunión del Consejo de Participación 

Empresarial Sonorense, cuyo propósito es dar 
seguimiento a los proyectos y estrategias que 
generan la atracción de inversión y crecimien-
to económico en la entidad. Ante empresarios 
de los diferentes sectores de la región, uno 
de los puntos clave que se dieron a conocer 

en dicha reunión, fue sobre el fortalecimiento de la infraestructura 
hídrica, así como la reubicación de las vías del tren en Nogales, así 
como sobre el Fondo de Seguridad Pública y Justicia. Pero además en 
la reunión encabezada por el mandatario estatal Durazo Moreno, se 
vieron los avances del estudio económico, del Consejo Agropecuario 
y se presentó el eje de seguridad, pero además acordaron que se reali-
zará una nueva reunión en un mes más con la finalidad de continuar 
con el seguimiento de los proyectos que se están ejecutando. En la 
reunión, donde sin duda se tocaron temas de suma importancia para 
la economía del estado, quedó de manifiesto el propósito de llevar a 
Sonora a otros niveles, mediante la participación de los empresarios 
privados para que trabajen en plena coordinación con las institucio-
nes y las dependencias de gobierno.

POR FIN, CONGRESO DARÁ POSESIÓN A  
DIPUTADOS SUPLENTES: KIKO MUNRO

Después de una demora manifiesta, que 
incluso provocó protestas y demandas de al-
gunos legisladores suplentes, es que por fin a 
partir del próximo martes 23 de abril el Con-
greso del Estado convocará a las diputadas y 
diputados suplentes para su toma de protesta, 
afirmó Ernesto Roger Munro. En su calidad de 
presidente de la Comisión de Régimen Interno 
y Concertación Política (CRICP) dio a conocer 

que después de varios días de esperar la respuesta del Instituto Esta-
tal Electoral y de Participación Ciudadana (IEEyPC) para conocer la 
situación de cada uno de los suplentes, ya se podrá avanzar en esos 
casos en particular. Y Kiko Munro, pretendiendo justificar la demo-
ra que mantiene muy molestos a los diputados suplentes, dijo que 
como congreso estaban impedidos en avanzar en el tema de los dipu-
tados suplentes en especial por la ley vigente de 3 de 3, que no permi-
te el ejercicio público de deudores alimentarios, acosadores sexuales 
y violentadores. Pero una vez que el Instituto Estatal Electoral nos 
hizo llegar toda la información que requerimos de analizarla, es que 
este próximo 23 de abril, ya podrán tomar sus cargos cinco diputadas 
y diputados locales. Cabe mencionar que una de las diputadas más 
molestas que se advirtió por ese tortuguismo en el Congreso Local, 
fue la de nombre Kiki Díaz Brown, que incluso interpuso una denun-
cia ante el Tribunal Estatal Electoral, e hizo denuncias públicas me-
diante los medios de comunicación, porque en particular en su caso 
la diputada propietaria, Natalia Rivera Grijalva, pidió licencia desde el 
pasado 25 de Marzo, y a más de tres semanas no ha sido posible que 
le tomen la protesta de ley como legisladora local.

LE REVIRAN A ZALDÍVAR, AHORA EL PAN SOLICITARÁ JUICIO POLÍTICO EN 
SU CONTRA

Resulta que después de que el propio Arturo Zaldívar Lelo de La-

rrea, ex presidente de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) anunciará que con el 
apoyo de Morena y de la candidata presiden-
cia Claudia Sheinbaum Pardo, solicitaría juicio 
político en contra de la actual presidenta de la 
SC, Norma Lucía Piña Hernández, ayer la se-
nadora del Partido Acción Nacional (PAN) Ke-
nia López Rabadán, anunció que ellos también 
solicitarán juicio político en contra de Zaldí-
var, en base a la denuncia e investigación que 
se lleva a cabo en su contra, donde se nota que 

infringió la ley. Así que, en esta época electoral, estamos viviendo una 
mezcolanza de juicios políticos, que lo más seguro es que después de 
las elecciones todo vuelva a la normalidad y esas solicitudes de juicios 
políticos pasen a formar parte de los archivos muertos, donde dormi-
rán el llamado sueño de los justos, al ser solo parte de la efervescencia 
política que se vive actualmente con motivo del proceso electoral.

SE LANZA MARGARITA ZAVALA SOBRE  
MORENA Y SOBRE LÓPEZ OBRADOR

La diputada federal del Partido Acción Na-
cional (PAN) y esposa del ex presidente de la 
República, Felipe Calderón Hinojosa, se lanzó 
sobre los legisladores de Morena y sobre el pre-
sidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, por la iniciativa que ya aprobaron en 
comisiones, mediante la cual el gobierno de la 
4T se apoderará de las afores de los trabajado-
res, que no le corresponde a nadie, porque es 
un dinero de nadie más que de los trabajadores que ahorraron du-
rante toda su vida laboral activa. Y dijo textualmente: Expropiaron 
o peor aún, confiscaron aquellos ahorros de la gente, si les dan más 
poder ¿Por qué crees que van a conformarse con las afores de los que 
tengan más de 70 años? ¿Crees que no van a ir por tus ahorros, por tu 
casa, por tus terrenos, o tu negocio? Advirtió. Adicionalmente alertó 
que el gobierno de López Obrador, está quitándole sus propiedades 
a la gente, ante lo cual llamó a votar por la alianza que forman los 
partidos PRI-PAN-PRD para defender a México y evitar que estos se 
apoderen del país. En 2018 López Obrador, te pidió el voto compro-
metiéndose a que no habría expropiaciones, sin embargo, lo que hi-
cieron los diputados federales de Morena y sus aliados en comisión 
es, fue eso expropiar los ahorros de los trabajadores, por eso reco-
mendó tener sumo cuidado al emitir el voto.

SE QUEDA SIN CANDIDATURA CABEZA DE  
VACA, TIENEN ÓRDENES DE APREHENSIÓN

El que se quedó sin su candidatura a la di-
putación federal, a la que se lanzó por el Par-
tido Acción Nacional, fue el exgobernador de 
Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza 
de Vaca, debido a que el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) deter-
minó que no puede participar en política al 
contar con al menos dos órdenes de aprehen-
sión vigentes, pero sobre todo porque se ha 
sustraído de la justicia. Y fue con cuatro votos a favor y uno en contra 
que el exmandatario Tamaulipeco, se quedó “chiflando en la loma” 
con su candidatura, cuando incluso ya andaba en plena campaña, de 
acuerdo a los tiempos.
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Inicia reparación
de calle Chihuahua
La obra tiene una 
inversión de 7 
millones 293 mil 365 
pesos

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

Al menos cuatro meses per-
manecerá cerrado la calle 
Chihuahua entre Galeana y 

Zaragoza en el primer cuadro de 

la ciudad, donde desde el pasado 
martes comenzaron los trabajos 
de rehabilitación de la vialidad.

De acuerdo con información 
del municipio la obra tiene una 
inversión de 7 millones 293 mil 
365 pesos, misma que contempla 
la pavimentación a base de car-
peta asfáltica.

Además, de rehabilitación to-
tal de la infraestructura sanitaria 
como servicios de drenaje y agua 
potable, para posteriormente 
continuar con el recarpeteo, en 

otros tramos.
La obra se contempla concluir 

el próximo 31 de julio de 2024, 
misma que se tenía programa 
desde hace meses para iniciar 
una vez se tuvieran los recursos.

De acuerdo con algunos comer-
ciantes de la zona, estos trabajos 
vienen a mejorar la imagen del 
lugar y accesibilidad, sin embar-
go, esperan que no se retrasen 
debido a las afectaciones que po-
drían provocar por el cierre de la 
vialidad.

La obra contempla también la rehabilitación total de la infraestructura sani-
taria como servicios de drenaje y agua potable.

Llaman a denunciarLlaman a denunciar
basureros clandestinosbasureros clandestinos

Clara Aragón
EL TIEMPO

Aunque en este medio de co-
municación se han dado a cono-
cer imágenes de diferentes lotes 
baldíos que se han convertido en 
basureros la Subdirección de Ges-
tión Ambiental y Ecología asegura 
que se tienen reportados solo dos 
puntos.

En diferentes puntos del muni-
cipio se encuentran terrenos que, 
debido a que no hay dueños pre-
sentes, la población utiliza para 
depositar sus desechos, convir-
tiéndolos en basureros clandes-
tinos en los que se pueden en-
contrar desde escombros, ramas, 
envolturas, hasta desechos orgá-
nicos y animales muertos.

Esto genera mala imagen en 

las colonias, hasta malos olores 
y hasta riesgos a la salud por las 
materias en descomposición o la 
presencia de fauna nociva.

Según Ecología Municipal, los 
lugares reportados son un depó-
sito de residuos en el ejido Xóchitl 
y el de enfrente de la Universidad 

de Sonora, por el Bordo Prieto.
Se hace un llamado a la pobla-

ción a denunciar estos focos de 
riesgo, para que se proceda a bus-
car al propietario del solar para 
que realice la limpieza y delimi-

tación del área. De no cumplir se 
aplicará una sanción económica, 
que depende de los metros cua-
drados que mide terreno y del 
problema de contaminación que 
ocasione.

Además de generar mala imagen, este tipo de basureros implican incluso 
riesgos a la salud de los vecinos del sector.
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Inyectarán agua a la
Laguna del Náinari
La acción se tiene 
programada para 
finales del mes de 
abril, por parte del 
Distrito de Riego

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

A pesar de la sequía que se 
vive en la región, no se deja-
rán de realizar inyecciones 

de agua a la Laguna del Náinari, 
acción que se tiene programada 
para finales del mes de abril por 
parte del Distrito de Riego, indicó 
Adriana Contreras López.

La titular de la Promotora In-
mobiliaria, explicó que desde 
hace tres años, la Laguna se llena 
al 75 por ciento de su capacidad, 
lo que permite que la flora y fauna 

puedan sobrevivir.
Actualmente la profundidad 

del espejo de agua es de 1.65 
metros, el cual una vez que se 
realice la inyección alcanzará 
los 2.30 metros, medida que es 
analizada y aprobada por el Dis-
trito de Riego, quien autoriza los 

volúmenes de agua.
“Precisamente el día viernes ha-

blamos con el director operativo 
(Distrito de Riego) y quedamos 
ya en empezar a revisar que tanto 
nos van a autorizar para inyectar 
de agua a la laguna, están cons-
cientes de la importancia de que 

se haga una inyección no solo 
para que se vea bonita, sino para 
seguir manteniendo el hábitat”.

La última vez que se realizó este 

proceso fue en diciembre, ya que 
el llenado se realiza cada tres me-
ses a través de una compuerta 
que conecta con el Canal Bajo.

Se pronosticanSe pronostican
temperaturas detemperaturas de
hasta 35 gradoshasta 35 grados

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

En los últimos días, comenzó 
a sentirse un incremento en las 
temperaturas. Para los próxi-
mos días de abril se espera que 

se superen los 35° C, mientras 
que para mayo se podrían al-
canzar los 40 °C en el sur de 
Sonora.

Guadalupe Jiménez Ortega, 
jefa de departamento de Me-
teorología de Conagua, explicó 

que se está iniciando con el pe-
riodo seco de la región, que va 
desde finales de marzo a me-

diados de junio, temporada en 
la que cíclicamente las lluvias 
son muy escasas.

Comentó que las mañanas y 
noches continúan frescas, mien-
tras que al mediodía el calor se 
intensifica, esto debido a la falta 
de nubes y poca humedad, lo que 
vuelve el clima extremista.

Además, mencionó que aun 
cuando no se prevén lluvias, con-
tinuarán las tardes ventosas en la 
región con ráfagas fuertes, lo que 
permitirá un descenso de las tem-
peraturas.

La encargada de Meteorología, 
externó el llamado a la ciudada-
nía a estar pendiente de las me-
didas emitidas por Protección 
Civil por la temporada de calor, 
así como mantenerse hidratados 
y evitar exponerse al sol.

Guadalupe Jiménez Ortega.

CLARA ARAGÓN /  EL TIEMPO

Aunque son confundidos con maleza, los diferentes tipos Aunque son confundidos con maleza, los diferentes tipos 
de palos verdes son plantas bien adaptadas al clima de palos verdes son plantas bien adaptadas al clima 
regional y en esta temporada brindan una bella vista con regional y en esta temporada brindan una bella vista con 
sus flores amarillas.sus flores amarillas.
Éstas aparecen en la región desde marzo y hasta junio y Éstas aparecen en la región desde marzo y hasta junio y 
adornan varios puntos de la ciudad. Se trata de diferentes adornan varios puntos de la ciudad. Se trata de diferentes 
tipos de árboles conocidos como palo verde, que se tipos de árboles conocidos como palo verde, que se 
encuentran en temporada de floración.encuentran en temporada de floración.
Saúl Enrique López, integrante del Club de Jardinería Saúl Enrique López, integrante del Club de Jardinería 
Náinari, explicó que en la región existen al menos cinco Náinari, explicó que en la región existen al menos cinco 
especies de árboles conocidos como palos verdes, de los especies de árboles conocidos como palos verdes, de los 
cuales los más comunes son la brea y el guacaporo.cuales los más comunes son la brea y el guacaporo.
Al ser vegetación nativa crecen con facilidad, sin embar-Al ser vegetación nativa crecen con facilidad, sin embar-
go, son señalados como maleza y en ocasiones talados, go, son señalados como maleza y en ocasiones talados, 
lo cual perjudica al ciclo natural de la región, pues atraen lo cual perjudica al ciclo natural de la región, pues atraen 
a diferentes tipos de polinizadores.a diferentes tipos de polinizadores.

ADORNAN LA REGIÓN  
HERMOSAS FLORES AMARILLAS
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Sin aumento
suburbanos
A pesar de los 
incrementos en los 
insumos para su 
operación, se han 
mantenido las tarifas 

Óscar Félix 
EL TIEMPO

Desde hace 4 años el trans-
porte suburbano ha lo-
grado mantener sus tari-

fas sin aumento alguno, a pesar 
de los constantes incrementos en 
el precio de los insumos necesa-
rios para su operación, especial-
mente el diésel.

Lo anterior lo expuso Ramón 
Lorenzo Tapia Castillo, presidente 
del Frente Único del Transporte 
Suburbano y Foráneo del Sur de 
Sonora y quien agregó que esta si-
tuación ha representado un gran 
desafío para los operadores de 
transporte, quienes han tenido 

que ingeniárselas para hacer fren-
te a los altos costos que enfrentan 
en la actualidad.

El diésel, principal combusti-
ble utilizado por los vehículos del 
transporte suburbano, ha expe-
rimentado un aumento conside-

rable en su precio en los últimos 
años, lo que ha impactado de 
manera significativa en los costos 
de operación de las empresas de 
transporte, insistió.

 A pesar de esta situación, los 
operadores han optado por no 

trasladar ese aumento a los pasa-
jeros, manteniendo así las tarifas 
estables durante todo este tiem-
po, explicó.

Para hacer frente a esta situa-
ción, los operadores han imple-
mentado diversas estrategias 
para reducir costos y optimizar su 
operación. 

Entre las medidas adoptadas se 
encuentran, la optimización de 
rutas para reducir el consumo de 
combustible, la implementación 
de programas de mantenimiento 
preventivo para prolongar la vida 
útil de los vehículos, y la negocia-
ción de mejores precios con los 
proveedores de insumos.

Ramón Lorenzo Tapia Castillo.

Se queda sin aguaSe queda sin agua
el panteón nuevoel panteón nuevo

Óscar Félix
EL TIEMPO

Debido a problemas con una 
bomba de agua, el panteón mu-
nicipal de Nuestra Señora del Car-
men se encuentra sin suministro 
del vital líquido, por lo que se reco-
mienda a los visitantes llevar agua 
en recipientes para poder regar ár-
boles y limpiar las tumbas.

Francisco José Vidal Moreno, 
director del Velatorio Municipal 
del DIF en Cajeme, dijo que es el 
Organismo Operador de Agua Po-
table y Alcantarillado quien resol-
verá la problemática por lo que ya 
está el reporte correspondiente y 
se está trabajando en ello.

Anotó que incluso albañiles tie-
nen que llevar agua del canal para 
realizar sus respectivas obras.

‘Ante esta situación, la autori-
dad ya se está trabajando en la 
reparación de la bomba de agua 
para restablecer el suministro lo 
más pronto posible’, enfatizó.

De esa manera los visitantes 
que acuden al panteón para lle-
var flores a sus seres queridos fa-
llecidos se han encontrado con 
la situación de no poder regar las 
tumbas, lo cual ha generado in-
conformidad entre los habitantes 
de la localidad.

Se espera que en los próximos 
días se solucione el problema y 
se pueda garantizar el adecuado 
mantenimiento de este impor-
tante sitio de descanso para nues-
tros seres queridos.

PODRÁN CIUDADANOS
PARTICIPAR EN EL DEBATE

Fabiola Navarro
EL TIEMPO

El Instituto Estatal Electoral y de Par-El Instituto Estatal Electoral y de Par-
ticipación Ciudadana (IEE Sonora) ticipación Ciudadana (IEE Sonora) 
llevó a cabo el sorteo para definir llevó a cabo el sorteo para definir 
los temas que van a presentar a los temas que van a presentar a 
las y los candidatos a las alcaldías las y los candidatos a las alcaldías 
de 6 municipios, durante los próxi-de 6 municipios, durante los próxi-
mos debates; asimismo, las y los mos debates; asimismo, las y los 
ciudadanos podrán participar con ciudadanos podrán participar con 
preguntas para quien contienda en preguntas para quien contienda en 
este proceso.este proceso.
Linda Calderón, Consejera Elec-Linda Calderón, Consejera Elec-
toral del IEE, recordó que en estos toral del IEE, recordó que en estos 
debates participarán únicamente debates participarán únicamente 
las y los candidatos de municipios las y los candidatos de municipios 
con población mayor a 100 mil con población mayor a 100 mil 
habitantes (Guaymas, Navojoa, San habitantes (Guaymas, Navojoa, San 
Luis Río Colorado, Nogales, Cajeme Luis Río Colorado, Nogales, Cajeme 
y Hermosillo) y con base a mecanis-y Hermosillo) y con base a mecanis-
mos de participación ciudadana, mos de participación ciudadana, 
se acordó una convocatoria pública se acordó una convocatoria pública 
para que la sociedad participe pro-para que la sociedad participe pro-
poniendo y formulando preguntas.poniendo y formulando preguntas.
‘Los temas que se van a discutir y ‘Los temas que se van a discutir y 
que se vieron previamente con las que se vieron previamente con las 
representaciones de los partidos representaciones de los partidos 
políticos, son seguridad pública y políticos, son seguridad pública y 
combate a la corrupción; servicios combate a la corrupción; servicios 
públicos; política, gobierno e igual-públicos; política, gobierno e igual-

dad de género; educación, salud dad de género; educación, salud 
y cultura democrática; derechos y cultura democrática; derechos 
humanos y atención a adultos en humanos y atención a adultos en 
situación de vulnerabilidad, así situación de vulnerabilidad, así 
como economía, empleo y desar-como economía, empleo y desar-
rollo social y sustentable’, precisó.rollo social y sustentable’, precisó.
‘La ciudadanía va a emitir sus ‘La ciudadanía va a emitir sus 
preguntas para cada uno de estos preguntas para cada uno de estos 
temas, el día del debate, la primer temas, el día del debate, la primer 
pregunta que se va a elegir, es una pregunta que se va a elegir, es una 
pregunta ciudadana que también pregunta ciudadana que también 
van a ser elegidas por un grupo van a ser elegidas por un grupo 
técnico que se va a integrar aquí técnico que se va a integrar aquí 
en el instituto y se van sortear esas en el instituto y se van sortear esas 
preguntas, nadie las va a conocer preguntas, nadie las va a conocer 
hasta el día del debate’, abundó.hasta el día del debate’, abundó.
Dichos ejercicios democráticos, se Dichos ejercicios democráticos, se 
llevan a cabo en la sede del IEE en llevan a cabo en la sede del IEE en 
Hermosillo, debido a cuestiones Hermosillo, debido a cuestiones 
presupuestales, especificó Calderón.presupuestales, especificó Calderón.
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Vaya que se ha puesto interesante la gue-
rra entre el exministro presidente de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) ARTURO ZALDÍVAR LELO DE LARREA 
y la ministra presidenta actual, NORMA LUCÍA 
PIÑA HERNÁNDEZ. Para empezar Zaldívar se 
vio muy mal no solo desde el punto de vista 
de su imagen, por el hecho de haber abando-
nado el cargo antes de que terminara su pe-
riodo de presidente, para incorporarse a una 
campaña política, en este caso la de CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, dando una la imagen 
de que, como titular de la SCJN, actuaba a fa-
vor del gobierno que lo acogió al incorporarlo 
a la campaña de su candidata. Pero esto es in-
dependiente de que infringió la ley, según los 
expertos, porque para abandonar el cargo an-
tes, debió haber un motivo de peso suficiente 
para dejarlo y en este caso no lo hubo, ya que 
él inventó motivos baladíes para salir del apu-
ro. Pero las cosas así había quedado, solo que 
el presidente ANDRES MANUEL LOPEZ OBRA-
DOR “lengua suelta como es” le hizo flaco favor 
al mencionar que cuando a él se le ofrecía algo, 
le hablaba a su amigo Zaldívar a la Suprema 
Corte, para intervenir en ciertos asuntos que él 
consideraba delicados. En lo que fue calificado 
como una total intervención en un poder ajeno 
al ejecutivo, aunque AMLO lo negara. Además, 
todo mundo sabía que el hombre se incorporó 
a dicha campaña. Pero en días pasados lo que 
detonó nuevamente la bomba en contra de 
Zaldívar, fue que alguien lanzó a los aires una 
denuncia anónima en la que se le delataban 
algunas corruptelas, sobre las mochadas que 
el hombre pedía por ciertos favores, que iban 
de los 300 mil a los 600 mil pesos, cuyas fichas 
de depósito en una de sus cuentas fueron ex-
hibidas en su momento. Esto como era lógico 
puso demasiado nervioso a Zaldívar y le pidió 
apoyo al dirigente nacional de Morena MARIO 
DELGADO CARRILLO y a la propia CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO,  quienes conjuntamente 
idearon la estrategia de solicitar un juicio po-
lítico en contra de la ministra presidenta Piña 
Hernández, que saben perfectamente que no 
va a prosperar, pero el propósito es amedrentar 

a la señora Piña, solo que se les olvidó que a la 
ministra no la pudo amedrentar ni someter, el 
presidente de la república López Obrador, mu-
cho menos la van a amedrentar con eso de la 
amenaza del juicio político, que más bien pa-
rece una ridiculez, que un tema serio. Incluso 
Zaldívar con los labios y las manos temblorosas 
dijo que la ministra Piña intervino en el proce-
so electoral, lo cual es una vil mentira, toda vez 
que lo único que está haciendo es ordenar que 
se investiguen las aseveraciones que vienen en 
la denuncia anónima en su contra, de donde 
nos dicen que ya salieron algunos elementos 
para meterlo al bote por corrupto, los cuales en 
sus momentos dará a conocer la ministra Piña. 
Pero, además, Zaldívar ha dicho que Piña está 
en contubernio con la candidata de la oposi-
ción XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ, a lo que esta le 
contestó que Piña no está en su campaña, en 
cambio él si anda en la campaña de Claudia 
Sheinbaum. El caso es que lo más seguro es que 
más pronto que tarde sean exhibidas las co-
rruptelas de don Arturo Zaldívar y lo peor, que 
en base a la investigación que se está haciendo 
al respecto, sea llamado a declarar por el minis-
terio público federal, donde nos dicen que ha-
brá pruebas y testimonios que no podrá refutar 
y por lo tanto está en riesgo su libertad. Y si le 
sirve el dato de lo mal que le pudiera ir, por soli-
citar ese juicio político, tanto jueces, como ma-
gistrados del Poder Judicial se solidarizaron con 
la ministra Piña, lo que no es cualquier cosa. Y 
en el caso del presidente AMLO como era de 
esperarse defendió a capa y espada a Zaldívar, 
pero como dice la senadora LILLY TÉLLEZ, para 
López Obrador es una costumbre defender a los 
corruptazos. Casos hay muchos, pero solo le ci-
taremos el de IGNACIO OVALLE exdirector de 
SEGALMEX, donde se perdieron más de 15 mil 
millones de pesos, y el presidente en lugar de 
mandar a investigarlo, lo sacó de esa cueva de 
ratas y se lo llevó a proteger como subsecretario 
de Gobernación, en un acto de completa impu-
nidad. Pero el presidente con el cinismo que le 
caracteriza, sigue diciendo que su amigo Igna-
cio Ovalle, es un hombre íntegro incapaz de to-
mar un cinco mal habido, cuando en la CONA-

SUPO ya había sido acusado de corrupción en 
el sexenio de CARLOS SALINAS DE GORTARI.  
Pero aléguenle al ampayer…………….. Los que 
están convocando a una rueda de prensa hoy 
jueves a las cinco de la tarde en las instalacio-
nes del Distrito de Riego, son los directivos de 
organismos agrícolas del Sur de Sonora, para 
tratar el tema de los precios de sus cosechas y 
ver las estrategias a seguir. Y es que el año pasa-
do fue muy evidente la mandada a la jodida que 
les pegó el presidente de la República, López 
Obrador, nada más que las circunstancias no 
son las mismas, porque ahora estamos hablan-
do de un año electoral y si los vuelve a mandar 
a la choya como lo hizo el año pasado, los per-
judicados serán los candidatos de Morena y sus 
aliados empezando con la candidata presiden-
cial, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, porque ya 
escuchamos que si se repite la actitud soberbia 
y arrogante del presidente, del sector agrope-
cuario no habrá ningún voto para Morena y sus 
aliados en las próximas elecciones, donde una 
de las más perjudicadas también será ANABEL 
ACOSTA ISLAS, candidata a diputada federal 
del Distrito 06, porque el sector agropecuario, 
principalmente el agrícola y ganadero, está en-
cabronadísimos con el presidente y ya dijeron 
que le piensan  cobrar la factura a los candi-
datos del partido guinda. Vamos a ver si AMLO 
tiene el valor de sepultar a sus candidatos en 
esta región y otras del país, donde predomina 
la agricultura y la ganadería…………… ¿Qué 
mensaje nos deja a los mexicanos, que el dic-
tador de Venezuela NICOLÁS MADURO, se soli-
darice con México, suspendiendo operaciones 
en su embajada en Ecuador, por los problemas 
que tuvo nuestro gobierno con este último país? 
Pues no necesita ser un mago para adivinar el 
acercamiento que AMLO tiene con los dictado-
res, en cuyos países como Cuba, Bolivia y Nica-
ragua, prevalece el hambre, la miseria y la pér-
dida de las libertades, a donde López Obrador, 
sueña con llevarnos……….. La frase de hoy es 
de FACUNDO CABRAL y dice: “Ningún político 
merece que lo defiendan con uñas y dientes. No 
te conoce, no eres su amigo y no le importas. 
Deja tu fanatismo a un lado”.

Arturo Zaldívar  
Vs. Ministra Piña

Arturo Zaldívar Norma Lucía Piña Mario Delgado Lilly Téllez Anabel Acosta
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Ni creo en todas las encuestas, ni dejo de creer 
en algunas que, según se muestra la metodo-
logía, tienen bastante aproximación, aunque 

claro, se pueden equivocar.
Las encuestas son pues, un ejercicio matemático 

y probabilístico, que, cuando están bien hechas, se 
acercan a la verdad.

Escribo en el caso de las elecciones presidenciales, 
donde, la mayoría de las encuestadoras, sigue dándo-
le una amplia ventaja a la Dra. Claudia Sheinbaum, a 
pesar de sus yerros, algunos patéticos, como ese de 
mimetizarse con AMLO, sabiendo que no tiene ni el 
carisma, ni el arrastre del presidente.

En la encuesta diaria de Mitofski, donde miden 
al presidente, a últimas fechas este a perdido algu-
nas décimas de popularidad, aunque sigue con un 
buen desempeño superior al 53%, pero no puede 
evitar detener, desde hace semanas, esa pequeña 
caída diaria.

En la página oraculus mx, la cual registra mes a mes 
las encuestas de los últimos presidentes, Zedillo tenía 
una aceptación igual a la que tiene AMLO hoy, pero, 
él no se metió en las elecciones y con es Vicente Fox 
sacó al PRI de los Pinos.

En el caso de AMLO, él sí, no deja un día sentido 
para hablar bien de la 4T, de la candidata Sheinbaum 

y de Morena, con lo cual se presagia una elección con 
mucha mano negra desde presidencia.

Habría que preguntarnos, ¿Porqué lo hace el pre-
sidente, cuando se dice, se habla, se publica, que la 
doctora va muy arriba de Xóchitl Gálvez? Si esto fuera 
realmente cierto, no voltearían ni a ver a la candida-
ta de la Alianza, pero, hay indicios de que la señora, 
si ha logrado hacer mella en la delantera morenista, 
aunque, no sabemos aún si le va alcanzar para darle 
un susto.

El tiro pues, está cantado y solamente hay que espe-
rar el mes y media para el 2 de junio, donde se verán 
los verdaderos resultados cuando los votantes estén 
frente a la urna.

LA ALCALDÍA
Este sábado 20, arrancan las campañas locales, tan-

to para la alcaldía, como, en el caso de Cajeme, para 3 
diputaciones.

Sin duda el candidato a vencer lo será el actual 
presidente de Cajeme, primero, por ser el más 
conocido y expuesto al pueblo, y, segundo, por-
que ha estado en campaña permanente desde el 
inicio del año.

Pero, en el caso de las reelecciones, el poder des-
gasta y seguro, en los siguientes días, habrán de 

salir cuestiones del alcalde, y no digo que vengan 
de los partidos de enfrente, sino que, dentro del 
mismo MORENISMO, se ha visto una inconformi-
dad por su reelección. En lo corto, varios líderes de 
ese partido se han acercado a otros candidatos, por 
aquello de que se ofrezca.

Sin duda quien habrá de dar pelea, es Armando 
Alcalá, quien también, desde buen tiempo, está 
construyendo redes de apoyo y buscará estar 
más en contacto con la gente. Me dicen, me ju-
ran, que el PRIAN no tiene nada que hacer en las 
siguientes elecciones y yo nada más les recuerdo 
que, en el 2021, tuvieron casi 20 millones de vo-
tos, lo que les valió rescatar una parte del Con-
greso, y varias alcaldías de la CDMX, es decir, no 
los declaren muertos.

Sin duda el tiro será entre Lamarque y Alcalá, pero 
hay dos mujeres, Adriana Torres por Movimiento Ciu-
dadano y María de Lourdes Félix por el Partido Sono-
rense, que podrían dar una sorpresa, aunque no se les 
ve mucho en la pelota, y parecieran conformarse con 
una regiduría.

El 11 de mayo será el debate entre los 4 candida-
t@s y ahí podremos tener más conclusiones, aún 
cuando, no creo equivocarme mucho.

Gracias por leerme

Se vienen tod@s...

Claudia Sheinbaum Ernesto Zedillo Vicente Fox Javier Lamarque Armando Alcalá
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¿Por qué solicitó licencia Javier Lamarque Cano?

Cuando se nos informó que 
JAVIER LAMARQUE bus-
caría su reelección como 

alcalde de Cajeme, de inmediato 
nos dimos a la tarea de investigar 
si requería solicitar licencia para 
buscar reelegirse como presi-
dente municipal de Cajeme, y los 
expertos en derecho electoral me 
comentaron que no era necesa-
rio, en lo personal recordaba que 
en el trienio pasado el único al-
calde de MORENA y aliados que 
buscaría reelegirse era el alcalde 
de Agua Prieta y este al cuestio-
nar que si había solicitado licen-
cia y me dijo que no requería 
hacerlo, pero por congruencia lo 
había hecho.

Ya en este proceso electoral de 
este 2024, investigue cuántos al-
caldes de MORENA y aliados en 
funciones buscarían la reelección 
como presidentes municipales, y 
me respondieron que Navojoa, 
Cajeme, Guaymas, Nogales y 
Caborca, de los municipios con 
mayor cantidad de población, 
también se me informó que por 
parte de la oposición quien in-
tentaría reelegirse sería el alcalde 
de Hermosillo. 

Por Navojoa su actual presi-
dente municipal, JORGE ALBER-
TO ELÍAS RETES, quien inició el 
pasado trienio como regidor de 
MORENA, con el alcalde MARIO 
MARTÍNEZ BOJÓRQUEZ, me-
jor conocido como el MAYITO, 
quien falleciera en funciones de 
alcalde, y el haber fungido ELÍAS 
RETES como sustituto, en este 
proceso electoral del 2024, bus-
cará reelegirse por el periodo 
completo. Sin solicitar licencia. 

Por Guaymas pretende reele-
girse la única mujer, que busca 
reelegirse, una doctora egresada 
de la escuela de medicina de la 
Universidad de Sinaloa, aunque 
es nacida en el puerto de Guay-
mas. Su nombre es KARLA CÓR-
DOBA GONZÁLEZ. Ella también 
sin solicitar licencia.

Por Nogales, buscará su ree-
lección el actual presidente mu-
nicipal JUAN FRANCISCO GIM 
NOGALES, quien previamente a 
la alcaldía había laborado como 
administrador de la aduana de 
Nogales, tampoco solicitará li-
cencia. 

Por Caborca quien buscará su 
reelección será su alcalde ABRA-
HAM DAVID MIER NOGALES, 
quien previo a su designación 
como presidente municipal fue 
delegado regional del bienestar 
en ese municipio y otros vecinos, 
tampoco solicitara licencia.

De los partidos de oposición 
de los municipios grandes, solo 
el alcalde de Hermosillo, ANTO-
NIO ASTIAZARÁN GUTIÉRREZ, 
buscará reelegirse y abandera-
do por la alianza PRI-PAN-PRD, 
en su currículum el TOÑO tiene 
haberse desempeñado como al-
calde de Guaymas de donde es 
originario, fue también diputado 
federal en dos ocasiones avalado 
por el tricolor y cuando no le hi-
cieron candidato a la senaduría, 
entonces renunció al PRI, para 
sumarse al PAN, en este próximo 
proceso busca reelegirse sin soli-
citar licencia.

Hacemos la anterior crónica, 
pues JAVIER LAMARQUE actual 
alcalde con licencia del muni-

cipio de Cajeme fue el único 
que solicitó separarse del cargo, 
como él mismo lo declaró por 
congruencia, LAMARQUE CANO 
ya había sido electo presidente 
municipal hace tiempo y en el 
pasado proceso volvió a serlo, 
esperando lograr hacerlo por ter-
cera ocasión, claro que también 
se desempeñó como diputado 
federal, de donde también solici-
tó licencia para contender por la 
alcaldía de Cajeme.

Cuando hizo el anuncio de la 
solicitud de licencia, mucha de la 
militancia no estuvo de acuerdo 
que lo hiciera, pues se dijo en su 
momento que era posible que el 
alcalde sustituto, no cumpliera 
con las expectativas como man-
datario municipal, pero como el 
propio presidente municipal con 
licencia dijo, hay que darle el be-
neficio de la duda.

NOTAS EN SERIE 
Anuncia su gira de trabajo del 

dirigente nacional del Sindicato 
de Trabajadores de la Industria 
de la Radiodifusión, Televisión, 
Telecomunicaciones, Similares 
y Conexos de la República Mexi-
cana, FRANCISCO CONTRERAS 
VERGARA, efectuando la visita 
a los municipios de Hermosillo, 
Guaymas, Obregón, Agua Prie-
ta, Cananea y Nogales, inician-
do el día de mañana para fina-
lizar el día domingo. En nuestro 
despacho daremos los detalles 
de las tomas de protesta. Al 
buen amigo PANCHO le acom-
pañará algunos miembros de 
su Comité Ejecutivo Nacional, 
así como el dirigente del STIRT 

en Hermosillo, JOSÉ CRUZ VIC-
TORÍN FIGUEROA y al munici-
pio de Cajeme le acompañará 
también el dirigente estatal de 
CTM-Sonora, JAVIER VILLA-
RREAL GÁMEZ…

EL TRIFE esto es el tribunal fe-
deral electoral, aprobó la candi-
datura de RICARDO ANAYA ex 
presidente del PAN-Nacional, 
mientras que otro candidato 
panista al Senado y ex goberna-
dor FRANCISCO GARCÍA CA-
BEZA DE VACA pues, aunque se 
dice que ambos tienen orden de 
aprehensión de la Fiscalía Ge-
neral de la República, a RICAR-
DO CANALLIN si lo mantienen 
como candidato al Senado por 
la vía plurinominal, mientras 
que, al ex gobernador tamauli-
peco, le cancelan su candidatu-
ra plurinominal…

El candidato del partido Mo-
vimiento Ciudadano JORGE ÁL-
VAREZ MÁYNEZ un día nos dice 
que se ya rebasó a la candidata 
de la alianza PRI-PAN-PRD XÓ-
CHITL GÁLVEZ, y ahora el día 
de ayer nos dice que solo ha su-
bido como diez puntos, gracias 
a los jóvenes y dice también 
que lograra ganar la elección. 
Lo que muchos militantes lo to-
man solo a broma, pero a quien 
si se toman en serio es el co-
mercial efectuado por ONOFRE 
MUÑOZ candidato de este par-
tido en la contienda por el dis-
trito local XVI, donde el amigo 
de la carnita asada dice que si 
se va a hacer. Lo que no dice es 
si el triunfo del ONOFRE o la 
carnita asada nada más. Quien 
sí lo dice es el PATO DE LUCAS 

HOPKINS, pero como es muy 
bueno para las mentiras, cuan-
do lo veamos le cuestionaremos 
si lo dice en serio o en broma, 
sobre el triunfo del Movimiento 
Ciudadano…

Por cierto, recibo comunica-
do del partido naranja para su 
inicio de campaña por la can-
didata a la alcaldía y sus tres 
candidatos a las legislaturas lo-
cales, que nos dicen será en la 
plaza zaragoza, a las seis de la 
tarde el próximo sábado, junto 
al ONOFRE va también como 
candidata NYDIA RAZCÓN y 
DANIEL HERALDEZ…

En redes circula un video de 
RAFAEL ACOSTA aquel per-
sonaje apodado ‘JUANITO’, 
quien ganó la elección por la 
delegación de Iztapalapa, y 
que terminó cediéndole esa 
jefatura delegacional a CLARA 
BRUGADA, a quien acusa de 
no ser mexicana sino salvado-
reña y que fue un tiempo su 
novia, ahora dice que por an-
dar divulgando esto lo mandó 
golpear, benditas redes….

Con el grupo Fórmula, medio 
radiofónico y televisivo hizo 
buen acuerdo con el candida-
to al Senado de la alianza PRI-
PAN-PRD, MANLIO FABIO BEL-
TRONES, y que, al parecer, su 
amigo CIRO GÓMEZ LEYVA le 
consiguió un buen precio, con 
la citada empresa.

La reflexión del día de hoy: 
“UN DÍA PERFECTO NO ES 
AQUEL QUE EN EL QUE TODO 
TE SALE BIEN, SINO AQUEL 
QUE TE DEJA UN RECUERDO 
HERMOSO DE POR VIDA”.

Javier Lamarque Jorge Alberto Elías Retes Francisco Contreras Ricardo Anaya Jorge Álvarez 
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CON SECTOR EMPRESARIAL

Atiende gobernador 
agenda económica

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Para dar se-
guimiento a los proyectos 
y estrategias que generan 

la atracción de inversión y creci-

miento económico en la entidad, 
el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño atendió la Cuarta Se-
sión del Consejo de Participación 
Empresarial Sonorense (COPES).

Ante empresarios de diferen-
tes sectores se informó sobre los 

avances de temas prioritarios 
para los sonorenses, como es el 
caso del Fortalecimiento de la 
infraestructura hídrica; la reubi-
cación vías del tren en Nogales; 
el Fondo de Seguridad Pública y 
Justicia.

Además de los avances del es-
tudio económico, del Consejo 
Agropecuario y se presentó el 
Eje de Seguridad. En el evento 
acordaron que se realizará una 
nueva reunión en un mes más 
para continuar con el segui-
miento de los proyectos que se 
están ejecutando.

Se informó sobre los avances de temas 
prioritarios para los sonorenses, como es el caso 
del fortalecimiento de la infraestructura hídrica; 
la reubicación vías del tren en Nogales, entre 
otros temas

El gobernador Alfonso Durazo Montaño atendió la Cuarta Sesión del Conse-
jo de Participación Empresarial Sonorense.

Ford Hermosillo trabaja Ford Hermosillo trabaja 
a su máxima capacidada su máxima capacidad

Rafael Rentería
EL TIEMPO

HERMOSILLO. “En un 100 por 
ciento de su capacidad es cómo 
está trabajando actualmente la 
Planta Ford en Hermosillo gracias 
a sus tres turnos diariamente”, 
afirmó Ricardo Martínez Herrera.

El secretario general del sindi-
cato de Planta Ford Hermosillo, 

comentó que en dicha planta se 
está cumpliendo con la demanda 
de vehículos de la unidad Bronco 
y Mavericks hacia el extranjero 
debido a que al contar con los 
turnos operando se ha logrado 
cumplir con las metas estableci-
das por la empresa.

“Toda la mano de obra en Planta 
Ford Hermosillo está laborando a 
su máxima capacidad y eso nos 

posiciona a Sonora, como líder a 
nivel mundial en la producción 
de esas unidades que se envían 
hacia los Estados Unidos”, dijo.

Reconoció, que a pesar de que se 
trabaja al 100 por ciento de su ca-
pacidad, se está contratando a más 
personal a fin de poder sacar las 65 
unidades por hora ante la demanda 
que existe en el mercado de los auto-
móviles en la unión americana.

En un 100 por ciento de su capacidad es cómo está trabajando actualmen-
te la Planta Ford en Hermosillo.
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Sí encienden aires
Transporte urbano 
de Hermosillo han 
cumplido con la 
medida

Rafael Rentería
EL TIEMPO

HERMOSILLO. En la ciu-
dad de Hermosillo se ha 
cumplido con el encen-

dido del aire acondicionado en el 
transporte público desde el pasa-
do 15 de abril, resaltó Alfonso Vi-
lla López.

El titular de la organización Vi-
gilantes del Transporte, detalló 
que una vez que se inició con el 
encendido de los aires acondi-
cionados tal cual lo marca la ley 
en esa materia desde este pasado 
lunes, se ha constatado que los 
operadores de esas unidades han 
cumplido con el encendido del 
aire acondicionado y prestarles 
un mejor servicio a los usuarios.

“Hemos estado muy al pen-
diente de ese tema y podemos 
decir que en ciudades como Her-
mosillo el encendido de los aires 
acondicionados en unidades de 
transporte, lo cual es una obliga-
ción tomando en cuenta que des-
de hace semanas se dictaminó 
ese ordenamiento y se les brinda 
un traslado más cómodo a los 
usuarios”, externó.

Añadió, que, en otros munici-

pios de Sonora como Nogales, 
Ciudad Obregón, Navojoa y Gua-
ymas, se tiene información que 
varias de sus unidades de trans-
porte no han encendido los aires 
acondicionados a pesar que ya 
debieron haberlo hecho.

Por último, López Villa, hizo 
un llamado a los usuarios del 
transporte público a reportar a 
las autoridades en esa materia a 
toda unidad que no lleve consi-
go sus aires acondicionados en-
cendidos.

REALIZAN OPERATIVO  
DE VERIFICACIÓN

Para verificar el encendido de ai-
res acondicionados, el Instituto de 
Movilidad y Transporte para el Es-
tado de Sonora (IMTES), continúa 
con los operativos simultáneos en 
distintos puntos del estado, a través 
de la Dirección de Inspección y Vi-
gilancia y a la fecha han sido verifi-
cadas 484 unidades.

Son treinta inspectores quienes 
realizan las revisiones para com-

probar la activación de aires acon-
dicionados en el transporte público 
urbano, intensificando el operativo 
de revisión de las 13:00 a las 16:00 
horas, lapso en el que se registran 
las temperaturas más altas.

En transcurso de la semana los 
operativos van a continuar de for-
ma aleatoria y en algunos casos el 
encendido depende de la situa-
ción climática de cada municipio.

Para la comodidad de los usua-
rios y de acuerdo a lo estipula-
do en el Artículo 28 de la Ley de 

Transporte para el Estado de So-
nora, publicada el 5 de enero del 
presente año, los aires acondicio-
nados se encenderán del 15 de 
abril al 15 de octubre. 

TIENEN SEGURO DE VIAJEROS
Dentro de la Ley de Transporte 

de Sonora incluye que cualquier 
situación que afecte a usuarios 
del transporte público al subir, 
bajar o al interior de la unidad 
está cubierta por un seguro de 
daños al viajero.

Ignacio Peinado Luna, presiden-
te de la asociación, informó que la 
Ley de Transporte de Sonora inclu-
ye disposiciones para indemnizar 
a los pasajeros y proporcionar un 
seguro de daños amplio.

“Las empresas o instituciones 
se deben de hacer responsables 
y de igual forma, los usuarios de-
ben de ser indemnizados econó-
micamente”, comentó.

Asimismo, mencionó que el 
déficit de operadores en el trans-
porte, aumenta la carga laboral 
y, eventualmente, contribuye a 
los accidentes, como el ocurrido 
el pasado domingo donde una 
unidad chocó contra el muro de 
contención de un puente.

Peinado Luna señaló que se de-
ben de realizar programas de ca-
pacitación técnica para conduc-
tores de transporte público, con 
el objetivo de mejorar sus habi-
lidades y reducir los riesgos para 
los usuarios.

En la ciudad de Hermosillo se ha cumplido con el encendido del aire 
acondicionado en el transporte público desde el pasado 15 de abril.
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Productores de la sierra
piden recuperar apoyos
Piden a Lilly Téllez y 
Beltrones, que sean su 
voz en el Senado

TECORIPA. Agricultores, 
ganaderos, ejidatarios y el 
sector minero de la región 

de la sierra baja, dieron su total 
respaldo a los candidatos al Se-
nado, Manlio Fabio Beltrones y 
Lilly Téllez, para que sean la voz 
que pueda atenderlos y enten-
derlos en los graves problemas 
que enfrentan ante el abandono 
en que los tiene este gobierno de 
Morena.

En un encuentro celebrado en 
esta comunidad, los aspiran-
tes al Senado por la coalición 
Fuerza y Corazón por México, 
tuvieron la oportunidad de co-
nocer de primera mano las difi-
cultades que están atravesando 
las principales actividades de la 
región y que dan vida, empleos y 
calidad de vida a esta zona.

Héctor Platt Martínez, expre-
sidente de la Unión Ganadera 
Regional de Sonora, dijo que 
haber desaparecido la Financie-
ra Rural fue un duro golpe a los 
productores y ejidatarios que se 
quedaron sin acceso a crédito 
barato.

“Parte del sector agropecuario 

recurría a lo que era la Financie-
ra y de las ocurrencias que hizo 
el presidente la desapareció de 
un plumazo” con graves afecta-
ciones a las políticas de financia-
miento al campo, manifestó.

COMPROMETEN REGRESO DE 
LA FINANCIERA RURAL

Manlio Fabio Beltrones y Lilly 
Téllez empeñaron la palabra de 
empujar desde el Senado de la 
República y con el apoyo de Xó-
chilt Gálvez, que se implementen 
nuevamente políticas de apoyo al 

campo y esquemas para financiar 
sus actividades productivas.

“El crédito al campo, el crédito 
barato oficial debe de regresar yo 
estoy mega convencido porque lo 
he platicado con Xóchilt, ella tie-
ne esa idea de darle crédito oficial 
al campo con tasas de interés ba-
jas” refirió Beltrones Rivera.

SUENA MEJOR EL PLAN B DE  
BELTRONES: LILLY TÉLLEZ

En ese sentido Lilly Téllez, 
subrayó que dejan la palabra 
empeñada con los productores 

y ejidatarios para que estas tie-
rras regresen a ser productivas 
y competitivas y sigan gene-
rando empleos y mejor calidad 
de vida.

“Tenemos que jalar todos juntos, 
caballo que alcanza gana y aquí es-
tán los caballos ganadores y nos va-
mos a encargar de reponer todo lo 
que se la quitado y traer más, como 
debe ser”, concluyó.

ESTAMOS MUY OLVIDADOS:  
JUAN PLATT

Juan Platt, presidente de la 

Asociación de Ganaderos de 
Tecoripa, pidió a los candida-
tos al Senado ser la voz de los 
sectores productivos de la re-
gión, buscar cómo ayudarlos y 
regresar los apoyos al campo y 
la ganadería.

“Antes sí teníamos apoyos para 
el campo, la ganadería y agricul-
tura, hoy necesitamos apoyos de 
ellos, gobierno federal; nos quita-
ron todos los apoyos que había”, 
sostuvo Platt.

500 EMPLEOS PERDIDOS  
EN MINERÍA

El desdén, la falta de claridad 
en políticas públicas y un desco-
nocimiento de la actividad, tie-
nen hoy a La Colorada en serios 
problemas ante la pérdida de 
empleos, dijo Manuel Encinas 
Cabrera, director de Argonaut 
Gold Inc.

“Desafortunadamente, es-
tamos en una posición muy 
complicada, de tener entre 500 
y 600 contratistas, actualmente 
somos apenas 100”, señaló En-
cinas Cabrera.

HAN RETIRADO APOYOS A 
LA PRODUCCION LOCAL

Marlo Beltrán Grijalva, pro-
ductor y representante del ejido 
San Pedro de la Cueva que abar-
ca más de 85 mil hectáreas en la 
región, refirió que han perdido 
apoyos presupuestales en mante-
nimiento de pozos e implemen-
tos agrícolas que han afectado la 
producción local y urge regresar 
estos apoyos.

“Ha afectado mucho en los úl-
timos cinco años donde se han 
retirado todos estos apoyos, y nos 
interesaba transmitirles todos es-
tos temas”.

Agricultores, ganaderos, ejidatarios y el sector minero de la región de la sierra baja, dieron su total respaldo a los 
candidatos al Senado, Manlio Fabio Beltrones y Lilly Téllez.
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Llaman a detectar a 
tiempo la hemofilia
La Secretaría de Salud 
recordó a la población 
que esta enfermedad 
es atendida en el 
Hospital General de 
Especialidades para 
aquellas personas 
que no cuentan con 
seguridad social

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. En el Día 
Mundial de la Hemofi-
lia, la Secretaría de Salud 

(SSA) recordó a la población que 
esta enfermedad es atendida en 
el Hospital General de Especiali-
dades para aquellas personas que 
no cuentan con seguridad social.

La dependencia de salud, es-
pecificó que la hemofilia es un 
trastorno sanguíneo hereditario 
que afecta la capacidad de coagu-
lación de la sangre y se caracteriza 
por una deficiencia o ausencia de 

ciertas proteínas de coagulación, 
lo que puede llevar a sangrado 
prolongado y dificultad para de-
tener las hemorragias, incluso 
después de lesiones menores.

Esta condición afecta princi-
palmente a los hombres, aunque 
las mujeres también pueden ser 
portadoras y transmitir el gen a 
sus hijos.

De acuerdo a la SSA, existen 
varios tipos de hemofilia, siendo 
los más comunes la hemofilia A 

y la hemofilia B. Ambos tipos se 
heredan de forma recesiva ligada 
al cromosoma X, lo que significa 
que las mujeres portadoras pue-
den transmitir el gen a sus hijos 
varones.

El diagnóstico de esta enferme-
dad es mediante una prueba de 
laboratorio para medir los niveles 
de factores de coagulación en la 
sangre. También se pueden reali-
zar pruebas genéticas para iden-
tificar mutaciones específicas en 

los genes responsables de la he-
mofilia y es importante realizar 
un diagnóstico temprano para 
poder brindar un tratamiento 
adecuado y prevenir complica-
ciones graves.

La SSA indicó que, aunque no 
hay cura para la hemofilia, sí exis-
ten tratamientos disponibles para 
controlar los síntomas y prevenir 
complicaciones, uno de estos es 
la administración de concentra-

dos de factores de coagulación 
para prevenir el sangrado.

Cabe destacar que, con un 
diagnóstico temprano y un tra-
tamiento adecuado, las perso-
nas con hemofilia pueden lle-
var una vida activa y saludable. 
Es importante estar informado 
sobre esta condición y buscar 
atención médica si se presentan 
síntomas de hemorragia prolon-
gada o inexplicable.

SIGNOS DE ALERTA:SIGNOS DE ALERTA:
• Hemorragias prolongadas después de cortes o lesiones.• Hemorragias prolongadas después de cortes o lesiones.

• Hematomas grandes o inexplicables.• Hematomas grandes o inexplicables.
• Sangrado prolongado después de cirugías dentales o • Sangrado prolongado después de cirugías dentales o 

procedimientos invasivos.procedimientos invasivos.
• Sangrado en las articulaciones, que puede causar • Sangrado en las articulaciones, que puede causar 

hinchazón, dolor y limitación del movimiento.hinchazón, dolor y limitación del movimiento.
• Sangrado en el tracto urinario o gastrointestinal.• Sangrado en el tracto urinario o gastrointestinal.

Remodelan baños en ItsonRemodelan baños en Itson
Redacción
EL TIEMPO

Para ofrecer las mejores con-
diciones higiénico sanitarias, 
el Instituto Tecnológico de So-
nora (Itson) llevó cabo la remo-
delación de baños del Edificio 
de Servicios Estudiantiles, del 
Campus Náinari, Unidad Obre-
gón, como parte de las acciones 
de mejora y mantenimiento a la 
infraestructura.

Al realizar la reapertura del in-
mueble, Jesús Héctor Hernández 
López, rector de la Institución, 
indicó que esta importante obra 
de mantenimiento en la univer-
sidad, tuvo una inversión total 
de 4.2 millones de pesos, prove-
niente de recurso federal, la cual 
impacta a alrededor de 12 mil 
usuarios.

Resaltó que este mantenimien-
to consta de la remodelación de 
los cuatro módulos de baños: 
mantenimiento de dos módu-
los de baños para mujeres y dos 
módulos para hombres, contem-
plando el cambio del sistema 
hidrosanitario, azulejo, pisos, el 

reemplazo de 68 sanitarios, 28 
mingitorios, 60 lavabos con lla-
ves temporizadoras, sustitución 
de equipo hidráulico de bombeo, 
instalación de lámparas led de 

bajo consumo y el reemplazo de 
la totalidad de las mamparas.

De igual manera, el rector del 
Itson brindó su agradecimiento 
al trabajo de gestiones de recurso 

para que este proyecto se hiciera 
realidad, así como al equipo de 
arquitectas y arquitectos, que es-
tuvo involucrado en la remodela-
ción de estos módulos.

En el corte del listón también 
estuvieron presentes, Rodolfo 
Valenzuela Reynaga, vicerrec-
tor administrativo; Ernesto 
Uriel Cantú Soto, secretario de 
la Rectoría; Armando Ambrosio 

López, director de Ingeniería 
y Tecnología; Rodolfo Tamayo 
Cuevas, director de Recursos 
Materiales y Servicios Genera-
les; Héctor Rojas López, Jefe de 
Depto. de Obras; Crystian Mon-
toya Peñuelas, Jefe de Dpto. de 
Servicios Generales y Manteni-
miento; así como estudiantes y 
personal académico y adminis-
trativo.

El Instituto Tecnológico de Sonora llevó cabo la remodelación de baños del 
Edificio de Servicios Estudiantiles, del Campus Náinari, Unidad Obregón.
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Tiene chiltepín gran
precio y demanda
Actualmente el 
cultivo se encuentra 
en cosecha dejando 
buena derrama para el 
sur de Sonora 

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO

El picante emblemático de 
Sonora se encuentra pa-
sando por un buen mo-

mento en el mercado con un 
buen precio, dejando a los pro-
ductores de chiltepín una re-
muneración bastante aceptable 
durante este ciclo.

De acuerdo con Marco Gutié-
rrez, impulsor de chiltepín en el 
Valle del Yaqui, su valor no baja 
de los mil 300 pesos el kilo en 
venta de mayoreo y en menudeo 
se puede encontrar hasta los 2 
mil pesos.

Expresó que en estos momen-
tos tanto los productores de So-
nora como de Sinaloa, se encuen-
tran en sus cosechas óptimas, 

con muy buenos resultados en las 
diferentes variedades del cultivo 
como verde, rojo o rojo seco.

También señaló que se cuen-

ta con el abasto suficiente para 
cubrir el mercado, aun si hay 
mucha posibilidad de seguir 
creciendo en él, pues la historia 
de la sierra alta ya no existe por 
consecuencia de la falta de llu-
vias dejando un buen espacio en 

la demanda.
Resaltó que ahorita el mercado 

se rige por la siembra y si el Valle 
del Yaqui sembrara tan solo el 1% 
de sus hectáreas, a las comunida-
des les pintaría otro semblante 
económico.

Chiltepín cuenta con gran demanda y buen precio.

Apoyarán a ganaderosApoyarán a ganaderos
del sur ante la sequíadel sur ante la sequía

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO 

La actividad pecuaria es una de 
las más afectadas por la sequía, 
pues a la crisis hídrica también se le 
suma la falta de pastizales y forrajes 
que necesitan del vital líquido para 
poder desarrollarse, lo que ocasio-
na desde enfermedades hasta mor-
tandad en los hatos ganaderos.

Fátima Rodríguez, titular de Sa-
garhpa Sonora, expresó que en 
la agricultura los cultivos ya van 
de salida como el trigo o algunas 
hortalizas, sin embargo, la gana-
dería sigue necesitando de agua 
constantemente para que los ani-
males puedan sobrevivir.

Ante esto dijo que cuentan con 
un programa emergente de distri-
bución de agua en agostaderos, el 
cual se compone de adquisición 
de pilas y bebederos armables 

que puedan ser llevados de un 
lado a otro, con el fin de que el 
ganado no se aleje mucho de sus 
ranchos para saciar su sed.

Por su parte la Asociación Ga-
nadera Local (AGL) Valle del Ya-
qui, reveló anteriormente que es-
taban a la espera del lanzamiento 
de varios programas como este 

para poder hacer los trámites y 
formar parte de ellos.

El organismo resaltó el gran tra-
bajo que mantienen la Unión en 
coordinación con el estado para 
mejorar la actividad en el sur de 
Sonora, que es donde la sequía ha 
dejado gran impacto en el sector 
ganadero.

EN RIESGO APICULTURA DE LA REGIÓN 
Dayan Lagarda

EL TIEMPO 

A pesar de los efectos de la sequía A pesar de los efectos de la sequía 
en las actividades primarias del en las actividades primarias del 
Valle del Yaqui, la apicultura se Valle del Yaqui, la apicultura se 
encuentra estable hasta este encuentra estable hasta este 
momento, pero incierta para el momento, pero incierta para el 
próximo verano si estas condiciones próximo verano si estas condiciones 
permanecen en la región. permanecen en la región. 
Víctor Islas Castro, presidente de la Víctor Islas Castro, presidente de la 
Asociación de Apicultores Sonora Asociación de Apicultores Sonora 
Sur, informó que, no es una situ-Sur, informó que, no es una situ-
ación crítica y es hasta cierto punto ación crítica y es hasta cierto punto 
tolerable en cuanto a la polinización tolerable en cuanto a la polinización 
y producción de miel, esperando y producción de miel, esperando 
buenos resultados durante esta buenos resultados durante esta 
primavera.primavera.
Pero si en verano no llueve, dijo Pero si en verano no llueve, dijo 
Islas Castro, los números serán Islas Castro, los números serán 
malos en comparación con 2023, malos en comparación con 2023, 

año que no fue muy bueno para año que no fue muy bueno para 
los apicultores y del cual aún se los apicultores y del cual aún se 
mantiene miel embodegada por las mantiene miel embodegada por las 
carencias del mercado. carencias del mercado. 
Expresó que “no se encuentran en Expresó que “no se encuentran en 
la calle”, pero si las condiciones de la calle”, pero si las condiciones de 
sequía, precios bajos y el tipo de sequía, precios bajos y el tipo de 
cambio continúan de esta forma, cambio continúan de esta forma, 
2024 será un año realmente malo 2024 será un año realmente malo 
para la actividad que se encuentra a para la actividad que se encuentra a 
merced de estos factores.merced de estos factores.
En cuanto al cuidado de las abejas En cuanto al cuidado de las abejas 
por las altas temperaturas señaló por las altas temperaturas señaló 
que los apicultores ya saben que que los apicultores ya saben que 
hacer, pero a la ciudadanía reco-hacer, pero a la ciudadanía reco-
mendó ayudarlas dejando agua con mendó ayudarlas dejando agua con 
azúcar fuera de sus casas, debido a azúcar fuera de sus casas, debido a 
que la sequía afectará su hábitat en que la sequía afectará su hábitat en 
los terrenos del Valle del Yaqui, por los terrenos del Valle del Yaqui, por 
lo que buscaran refugio en las cer-lo que buscaran refugio en las cer-
canías de la ciudad y comunidades.canías de la ciudad y comunidades.
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30 años de cárcel para
abusadores de menores
El decreto presidencial 
publicado en el 
Diario Oficial de la 
Federación entrará  
en vigor a partir de 
este día

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador promulgó 
un decreto por el que se adi-

ciona un párrafo al Código Penal 
Federal con el cual aumenta hasta 
30 años de cárcel la sanción por el 
delito de abuso sexual cuando se 
cometa contra un menor de 15 
años de edad.

‘Las penas previstas en este ar-
tículo se aumentarán conforme a 
lo dispuesto en el artículo 266 Bis’, 
establece del decreto presidencial 
publicado en el Diario Oficial de 
la Federación el cual entra en vi-
gor a partir de este jueves.

En la actualidad, el artículo 
261 del Código Penal Federal 
establece una pena de seis a 13 

años de prisión y hasta quinien-
tos días multa; a quien cometa 
el delito de abuso sexual en una 
persona menor de 18 años de 

edad o en persona que no tenga 
la capacidad de comprender el 
significado del hecho, aun con 
su consentimiento, o que por 

cualquier causa no pueda resis-
tirlo o la obligue a ejecutarlo en 
sí o en otra persona.

Con la reforma aprobada por 

el Congreso de la Unión y pro-
mulgada por el Ejecutivo se es-
tablece que la sanción podría ir 
hasta casi 30 años de cárcel, de 
acuerdo con el artículo 266 Bis 
del Código Penal Federal.

Las penas aumentarán hasta 
en una mitad en su mínimo y 
máximo, cuando el delito fuere 
cometido con intervención di-
recta o inmediata de dos o más 
personas.

También cuando el delito sea 
cometido por un ascendiente 
contra su descendiente, éste 
contra aquél, el hermano con-
tra su colateral, el tutor contra 
su pupilo, o por el padrastro o 
amasio de la madre del ofendido 
en contra del hijastro.

Además de la pena de prisión, 
el culpable perderá la patria po-
testad o la tutela, en los casos en 
que la ejerciere sobre la víctima.

Si el abuso sexual es cometido 
por quien desempeñe un cargo 
o empleo público o ejerza su 
profesión, utilizando los medios 
o circunstancia que ellos le pro-
porcionen. Además de la pena 
de prisión el condenado será 
destituido del cargo o empleo 
o suspendido por el término de 
cinco años en el ejercicio de di-
cha profesión, dicho término se 
duplicará en el caso de que el 
delito fuere cometido por pro-
fesionistas que se desempeñen 
en atención o servicio de niñas, 
niños y adolescentes.

En la actualidad, el Código Penal Federal establece una pena de seis a 13 años de prisión y hasta quinientos días 
multa.

EN LO GENERAL
Aprueban reformaAprueban reforma
a la Ley de Amparoa la Ley de Amparo

Con 69 votos a favor y 42 en 
contra, el Senado de la República 
aprobó en lo general y los artícu-
los reservados del dictamen que 
reforma la Ley de Amparo, regla-
mentaria de los artículos 103 y 
107 de la Constitución mexicana.

Con la reforma se impide que 
los jueces concedan suspensión 
provisional de leyes y normas en 
un juicio de amparo.

Mientras que con 66 votos a fa-
vor y 37 en contra, los senadores 
aprobaron en lo particular y los 
artículos reservados del dictamen 
que reforma la Ley de Amparo.

El dictamen ahora será turnado 
a la Cámara de Diputados para su 
aprobación.

Horas antes, el pleno del Sena-
do abrió la discusión para quitar 

a los jueces la facultad de sus-
pender de manera provisional 
las leyes y decisiones de gobier-

no que sean impugnadas en un 
juicio de amparo y anular que la 
inconstitucionalidad de una ley 
beneficie a toda la población, 
para regresar a que sólo tendrá 
beneficios para las personas que 
la hayan impugnado.

Morena y sus aliados legislati-
vos pudieron formar el quórum 
constitucional gracias a la eme-
cista Alejandro León, porque aun 
cuando ya habían pasado dos ho-
ras, los morenistas y sus aliados 
no podían formar quórum.

ASEGURA GN CARGAMENTO
DE COCAÍNA EN AEROPUERTO
Elementos de la Guardia Nacional Elementos de la Guardia Nacional 
interceptaron un cargamento con-interceptaron un cargamento con-
sistente en 120 paquetes, con una sistente en 120 paquetes, con una 
sustancia con las características sustancia con las características 
de la cocaína, en el Aeropuerto de de la cocaína, en el Aeropuerto de 
Puebla.Puebla.
Elementos de la Guardia Nacional Elementos de la Guardia Nacional 
interceptaron un cargamento con-interceptaron un cargamento con-
sistente en 120 paquetes, con una sistente en 120 paquetes, con una 
sustancia con las características sustancia con las características 
de la cocaína, durante labores de de la cocaína, durante labores de 
inspección en el Aeropuerto Interna-inspección en el Aeropuerto Interna-
cional Hermanos Serdán, ubicado cional Hermanos Serdán, ubicado 
en el municipio de Huejotzingo en el en el municipio de Huejotzingo en el 
estado de Puebla.estado de Puebla.
En el operativo se detuvo a dos En el operativo se detuvo a dos 
personas, de origen colombiano, así personas, de origen colombiano, así 
como un empleado de la terminal como un empleado de la terminal 
aérea por, presuntamente, encubrir aérea por, presuntamente, encubrir 
a los dos extranjeros.a los dos extranjeros.
De acuerdo con los reportes, el De acuerdo con los reportes, el 
personal de seguridad realizaba la personal de seguridad realizaba la 
revisión en la zona de equipaje, en revisión en la zona de equipaje, en 
la plataforma de un vuelo que tenía la plataforma de un vuelo que tenía 
como destino la ciudad de Cancún, como destino la ciudad de Cancún, 
Quintana Roo.Quintana Roo.
Con el apoyo de un equipo de rayos Con el apoyo de un equipo de rayos 
X se detectaron ocho maletas con X se detectaron ocho maletas con 
paquetes sospechosos, por lo que paquetes sospechosos, por lo que 
se procedió a hacer una inspección se procedió a hacer una inspección 

más exhaustiva, lo que llevó a la más exhaustiva, lo que llevó a la 
localización de los 120 paquetes localización de los 120 paquetes 
elaborados con cinta canela.elaborados con cinta canela.
En el interior de alguno de los En el interior de alguno de los 
paquetes se encontró una sustancia paquetes se encontró una sustancia 
blanca con las características de la blanca con las características de la 
cocaína, por lo que se procedió a de-cocaína, por lo que se procedió a de-
tener a los dos extranjeros identifica-tener a los dos extranjeros identifica-
dos como propietarios del equipaje dos como propietarios del equipaje 
inspeccionado y al empleado de la inspeccionado y al empleado de la 
terminal aérea.terminal aérea.
Los paquetes con la presunta droga Los paquetes con la presunta droga 
y las tres personas detenidas que-y las tres personas detenidas que-
daron a disposición de la Fiscalía daron a disposición de la Fiscalía 
General de la República, en donde General de la República, en donde 
se confirmará el peso y tipo de se confirmará el peso y tipo de 
sustancia, y se abrirá la carpeta de sustancia, y se abrirá la carpeta de 
investigación correspondiente.investigación correspondiente.
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EN ECUADOR 

Declaran emergencia
por crisis energética
El gobierno ordenó 
suspender las 
labores dos días, 
debido a un déficit 
histórico en embalses 
que abastecen 
hidroeléctricas y que 
derivó en apagones de 
hasta seis horas

QUITO. El presidente de 
Ecuador, Daniel Noboa, 
anunció la suspensión de 

la jornada laboral en todo el país 
para los días jueves 18 y viernes 
19 de abril de 2024, como parte de 
las medidas tomadas ante la crisis 
energética que enfrenta el país, 

advirtiendo que la decisión no 
solo responde “a circunstancias 
ambientales” sino a “actos inau-
ditos de corrupción y negligencia.

Ambos días serán recuperados 
en el sector público mediante una 
hora adicional en los días labora-
bles siguientes, mientras que en 
el sector privado la forma de re-
cuperación será acordada de mu-
tuo acuerdo entre empleadores y 
trabajadores.

Además de esta medida, el go-
bierno ha implementado otras 
acciones para abordar la crisis, 
una de ellas, solventará el 50 % 
de la factura eléctrica del mes de 
abril para los hogares ecuatoria-
nos. Los sectores estratégicos del 
Gobierno estarán operativos al 
100 %, enfocados en resolver la 
crisis energética.

Durante estos días se realizarán 

mantenimientos en las plantas 
eléctricas, lo que implicará racio-
namientos energéticos en hora-
rios específicos, los cuales serán 
comunicados este miércoles a las 
17:00 a través del sitio web del Mi-
nisterio de Energía y Minas.

Las autoridades afirmaron 
compromiso de combatir la co-
rrupción, especialmente en el 
sector energético. Una investi-
gación preliminar llevada a cabo 
por la nueva administración del 
Ministerio de Energía y Minas 
reveló indicios de ocultamiento 
de información crucial por par-
te de funcionarios de alto nivel, 
incluyendo la exministra Andrea 
Arrobo, quien fue nombrada por 
el propio Noboa.

Según el comunicado oficial, 
estas investigaciones señalan 
que se suprimieron advertencias 

al Comité de Crisis Energética, lo 
que sugiere actos de corrupción y 
negligencia. El déficit energético 
estimado para abril se sitúa entre 
22 y 27 GWh por día. El Gobierno 

presentó una denuncia ante la 
Fiscalía contra 22 individuos por 
paralización del servicio público, 
acusándolos de sabotaje y afecta-
ción al desarrollo del país.

Suspenderán labores dos días en Ecuador.

Israel promete represaliasIsrael promete represalias
contra Irán tras ataquecontra Irán tras ataque

GAZA. Israel prometió tomar re-
presalias contra Irán, lo que gene-
ra el riesgo de llevar a los dos ene-
migos a un conflicto directo luego 
del ataque iraní el fin de semana 
con cientos de drones y misiles 
hacia Israel.

Los funcionarios del gobierno de 
Benjamín Netanyahu no han dicho 
cómo o cuándo podrían responder 
al ataque. Pero mientras países de 
todo el mundo exhortan a Israel a 
actuar con moderación y crece la 
amenaza de una guerra de varios 
frentes, está claro que un ataque di-
recto en suelo iraní tendría grandes 
consecuencias.

Irán dijo que lanzó el ataque 
para vengarse del que hizo Israel, 
en el que mató a dos genera-
les iraníes en Siria el 1 de abril y 
prometido una respuesta mucho 
más dura a cualquier contraata-
que en su territorio.

Mientras Israel libra una gue-
rra contra Hamás en la Franja de 
Gaza, y lucha a diario contra los 
milicianos de Hezbolá un grupo 

respaldado por Irán en el Líbano, 
Estados Unidos le ha pedido que 
actúe con moderación.

Funcionarios estadounidenses 
informaron que el presidente Joe 
Biden le dijo al primer ministro is-
raelí que Estados Unidos no parti-
cipará en ninguna acción ofensi-
va contra Irán, y que el presidente 
le dejó muy claro a Netanyahu 
que se tiene que pensar cuidado-
sa y estratégicamente sobre los 
riesgos de una escalada.

El gabinete de guerra de Israel 
ha pasado los últimos dos días 
debatiendo su siguiente paso.

El éxito de la defensa aérea is-
raelí del sábado por la noche lle-
vada a cabo en colaboración con 
Estados Unidos, Reino Unido, 
Francia y Jordania proporcionó al 
país un breve momento de apoyo 
y simpatía internacionales tras 
meses de creciente aislamiento 
internacional por la guerra en la 
Franja de Gaza.

BOMBARDEO RUSO DEJA
AL MENOS 17 MUERTOS
CHERNIGOV. Un bombardeo CHERNIGOV. Un bombardeo 
ruso dejó al menos 17 muertos y ruso dejó al menos 17 muertos y 
decenas de heridos en Chernigov, decenas de heridos en Chernigov, 
una ciudad del norte de Ucrania, una ciudad del norte de Ucrania, 
un ataque que, según el presidente un ataque que, según el presidente 
Volodymir Zelensky, se podría haber Volodymir Zelensky, se podría haber 
evitado si hubiera recibido suficien-evitado si hubiera recibido suficien-
tes defensas antiaéreas.tes defensas antiaéreas.
“Según los últimos informes, 17 “Según los últimos informes, 17 
personas fallecieron, incluyendo dos personas fallecieron, incluyendo dos 
que murieron en el hospital”, indicó que murieron en el hospital”, indicó 
el servicio ucraniano de situaciones el servicio ucraniano de situaciones 
de emergencias.de emergencias.
Además, hay más de 60 heridos, Además, hay más de 60 heridos, 
incluyendo tres niños, según la incluyendo tres niños, según la 
misma fuente.misma fuente.

El bombardeo dañó infraestructuras El bombardeo dañó infraestructuras 
sociales, un centro de educación, un sociales, un centro de educación, un 
hospital y 16 edificios residenciales, hospital y 16 edificios residenciales, 
según las autoridades ucranianas.según las autoridades ucranianas.
En imágenes oficiales se podían En imágenes oficiales se podían 
ver charcos de sangre. Olga Samo-ver charcos de sangre. Olga Samo-
ïlenko, una habitante, contó a AFP ïlenko, una habitante, contó a AFP 
que se refugió con sus hijos en el que se refugió con sus hijos en el 
corredor de su edificio cuando el corredor de su edificio cuando el 
primer misil estalló.primer misil estalló.
“Comenzamos a gritar para que “Comenzamos a gritar para que 
todo el mundo se eche a tierra. todo el mundo se eche a tierra. 
Hubo otras dos explosiones”, contó Hubo otras dos explosiones”, contó 
esta mujer de 33 años.esta mujer de 33 años.
Zelenski, que reitera su pedido de Zelenski, que reitera su pedido de 
más ayuda a las potencias occiden-más ayuda a las potencias occiden-
tales para hacer frente a la invasión tales para hacer frente a la invasión 
rusa, afirmó que Ucrania no tuvo rusa, afirmó que Ucrania no tuvo 
suficientes defensas antiaéreas suficientes defensas antiaéreas 
para interceptar los misiles que para interceptar los misiles que 
golpearon Chernígov.golpearon Chernígov.
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Sigue desempleo en 
los países de la OCDE
En febrero el indicador 
se situó en el 4.9%, sin 
cambios y en su nivel 
más bajo desde junio 
de 2023

CIUDAD DE MÉXICO. La 
tasa de paro de los países 
de la Organización para 

la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE) se situó en 
febrero en el 4.9%, sin cambios 
y en su nivel más bajo desde ju-
nio de 2023, según ha informa-
do este miércoles el organismo, 
que también ha señalado a Es-

paña como el país miembro con 
mayor tasa de desempleo, con 
un 11.5 por ciento.

En el segundo mes del año, la 
tasa de paro aumentó en seis 
países de la OCDE, permaneció 
invariable en 16 y disminuyó en 
diez. De su lado, el número de 
desempleados creció en febrero 
hasta los 33.702 millones, un alza 
de 105,000 parados respecto del 
mes anterior.

Las mayores tasas de paro en 
la OCDE se observaron en Espa-
ña, con un 11.5%; Grecia, con un 
11%; y Colombia, con un 10.7 por 
ciento. Por el contrario, los nive-
les más bajos de desempleo se 
dieron en México, con un 2.5%, 

por delante de República Checa, 
Japón y Corea del Sur, las tres con 
un 2.6%, y de Polonia, con un 2.9 
por ciento.

En el caso del paro entre los me-
nores de 25 años, el índice repun-
tó en febrero cinco décimas, hasta 
el 10.9 por ciento. Las principales 
subidas de desempleo juvenil se 
observaron en Colombia, Italia, 
Japón y Estados Unidos.

Los niveles más altos de des-
empleo en esta franja etaria co-
rrespondieron a España (28.2%), 
Grecia (25%) y Portugal (23.1 por 
ciento). En cambio, las tasas más 
bajas se registraron en Japón 
(4.2%), Israel (5.2%) y México (5.5 
por ciento).

Desempleo en países de la OCDE se mantuvo en 4.9% en febrero.

EU presiona a México EU presiona a México 
para vetar al acero chinopara vetar al acero chino

CIUDAD DE MÉXICO. La Ad-
ministración de Joe Biden está 
presionando a México -uno de 
sus principales socios comer-
ciales- para que prohíba a China 
vender sus productos metálicos 
(sobretodo el acero) a Estados 
Unidos indirectamente desde 
territorio mexicano.

Asimismo, el Gobierno esta-
dounidense trabaja para asegu-
rar que las compañías chinas no 
eludan los aranceles al enviar 
acero a México para luego ex-
portarlo a Estados Unidos.

Bajo este contexto, Moody’s 
Analytics alertó que, ante la 
guerra comercial de Estados 
Unidos con China, México 
debe vigilar que no se realicen 
esquemas de triangulación de 
mercancías de países que no 
pertenecen al T-MEC.

“El Presidente Biden entiende 
que debemos invertir en la ma-
nufactura nacional. Pero tam-
bién tenemos que proteger esas 
inversiones y esos trabajadores 
de las exportaciones injustas 
asociadas con la sobrecapa-
cidad industrial china”, dijo la 
asesora económica de la Casa 
Blanca Lael Brainard en una lla-
mada con reporteros.

Aunado a lo anterior, Bi-
den está pidiendo triplicar los 
aranceles del acero procedente 
de China a fin de proteger a los 
productores estadounidenses 
de las importaciones baratas, 
un anuncio planificado para 
este miércoles en un discurso 
ante trabajadores siderúrgicos 
en Pensilvania, un estado cru-
cial para las elecciones de no-
viembre.

Biden busca que las compañías chinas no eludan los aranceles al enviar 
acero hacia EU desde México.

Nueva reforma de pensiones Nueva reforma de pensiones 
pondría en riesgo las finanzaspondría en riesgo las finanzas

CIUDAD DE MÉXICO. De apro-
barse la iniciativa de reforma 
constitucional del presidente An-
drés Manuel López Obrador en 
materia de pensiones y las pro-
puestas de las candidatas, el gas-
to presupuestal en este rubro se 
elevaría de 5.8 por ciento del PIB 
actualmente a 7.8 por ciento para 
2030, estimó el Centro de Investi-
gación Económica y Presupuesta-

ria (CIEP).
Alejandra Macías, directora del 

organismo, advirtió que el acele-
rado aumento de compromisos 
de gasto en pensiones puede po-
ner en riesgo la sostenibilidad de 
las finanzas públicas y el financia-
miento de otros derechos como la 
salud y educación. “Continuar in-
crementando esa proporción, im-
plicaría seguir descobijando polí-

ticas públicas importantes, como 
la creación e implementación de 
un sistema de cuidados”, recalcó.

“Sin aprobar las iniciativas, ni 
implementar las propuestas, solo 
tomando en cuenta la dinámica 
poblacional y actualizaciones de 
montos por inflación, para 2030 
dedicaríamos 7.1 por ciento del 
PIB a pagar pensiones de todo 
tipo”, dijo.

Añadió que si se aprueban las 
iniciativas de reformas constitu-
cionales y se dan los aumentos 
“progresivos” a la Pensión para 
el Bienestar de los Adultos Mayo-
res (PBAM) de 15 por ciento cada 
año, en seis años el gasto en pen-

siones sería de 7.8 por ciento del 
PIB.

Resaltó que al mismo tiempo, la 
Secretaría de Hacienda proyecta 
que los ingresos públicos irán a la 
baja y para 2029 se ubicarían en 
20.8 por ciento del PIB.
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manuelgrijalvaobson@gmail.com

MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

Lo bueno nunca es fácil, lo fácil nunca es bueno… Luu-
marez ha hecho uso de sus redes sociales para anunciar 
a sus amigos y seguidores que pronto estará compar-

tiéndoles algunas de las sorpresitas en las que ha estado tra-
bajando en las últimas semanas, debido a que desea saber la 
opinión de todos ellos pide estén al pendiente de sus redes 
sociales, y es que lo que más desea es agradarles y conquis-
tarlos con su propuesta musical, es por eso que lo felicito, ya 
que son pocos cantantes que toman en cuenta a su público, 
demostrando con este detalle que en verdad se preocupa por 
entregarles a todos ellos un producto de calidad, conociéndo-
lo como es él, de seguro las canciones que pronto podremos 
descargar de sus plataformas digitales serán del agrado de 
todos nosotros, si aún no lo siguen y desean saber más de él 
búsquenlo por su nombre artístico que es Luumarez… Fue en 
el mes de agosto del año pasado cuando Luumarez fue pre-
sentado a los medios de comunicación como la nueva pro-
mesa musical, desde entonces el talentoso plebe se ha dado a 
la tarea de crear nueva música, siendo ‘Solo para ti’ su primer 
sencillo promocional, es en sus redes sociales en donde el jo-
vencito comparte con sus seguidores algunos covers, siendo 
el de ‘Tu cárcel’ uno de mis preferidos, aunque con ‘Sirena’, 
‘Disculpe usted’ y ‘La bachata’ también se escucha bastante 
bien… Inténtalo y fracasa, pero no fracases en intentarlo… 
El que no supera que se haya cancela-
do el concierto que tenía que ofrecer 
el pasado sábado 23 de marzo en Min-
nesota es Bad Bunny y es que para él ha 
sido traumático enterarse que los ha-
bitantes de aquella ciudad de Estados 
Unidos no se hayan interesado en ir a 
divertirse con su show, ¿Por qué creen 
que eso haya sido?, ¿será acaso que la 
carrera del llamado ‘conejo malo’ va en 
declive?, ¿será porque sus últimas can-
ciones no han sido del gusto del público, o acaso por su mal 
comportamiento?... Debido a que el cantante puertorriqueño 
evita estar en comunicación con sus seguidores es que nunca 
podrá complacer a quienes gustan de su estilo musical, es por 
eso quizá que quienes antes lo apoyaban le han dado la espal-
da, no digo que eso este bien, pero eso le pasa por creerse el 
último refresco del desierto… Es mejor ser rey de tú silencio 
que esclavo de tus palabras… Los que calladitos se dieron a 
la tarea de grabar su nuevo video son los de ‘Nunca Jamás’, 
sorprendiéndome gratamente con esta noticia, pues pudien-
do grabarlo en alguna de sus giras por el interior de la repú-
blica mexicana o en Estados Unidos, se esperaron a venir a 
Obregón para filmarlo aquí, en este nuevo clip los creadores 
del llamado ‘rock agropecuario’ se hacen acompañar de Ser-
gio Arau, con quien comparten micrófonos e instrumentos 
para tocar y cantar ‘Whitexican’, espero que esta colaboración 
de los músicos cajemenses con el director de cine, músico y 
artista plástico mexicano de 72 años nacido en la ciudad de 
México sea el nuevo éxito de los intérpretes de ‘Venimos del 
desierto’, eso puede ser posible gracias a la unión de talentos 
y a la nueva canción que estoy seguro les dará mucha proyec-
ción al trio de músicos y cantantes que saltaron a la fama en 
2007 al cantarnos canciones en las que mezclan el rock con 
el norteño y banda sinaloense de una manera orgánica, dan-
do como resultado un estilo que ellos mismos han bautizado 
como ‘rock agropecuario’… No vivas para trabajar, trabaja 
para viajar y viaja para vivir… Etcétera…

Luumarez.

Sergio Arau y ‘Nunca Jamás’ 
unieron sus talentos y estilos

Triunfaron ‘Los Tigres 
del Norte’ en Londres
‘Los Jefes de Jefes’ 
continuaron con su 
concierto pese a que 
una gran multitud 
subió al escenario a 
fotografiarse con ellos

Manuel Grijalva
El Tiempo

Pese a que se esperaba que el 
debut de ‘Los Tigres del Norte’ 
en Londres se convertiría en 

un gran éxito, lo que quizá nunca 
nadie se imaginó fue que la pre-
sentación de ‘Los Jefes de Jefes’ en 
aquellas tierras se saldría de con-
trol, pues de manera espontánea 
quienes llenaron el ‘Eventim Apollo 
Hammersmith’ de la capital de In-
glaterra subieron al escenario mi-
nutos antes de que los cantantes de 
‘Camelia la texana’ terminarán con 
su presentación, desatándose en 
ese momento un caos, por fortuna 
en este descontrol no hubo alguna 
desgracia que lamentar, eso debi-
do a que los hermanos Hernández 
supieron controlar la situación al 
aceptar fotografiarse con todos sus 
fanáticos.

“Estamos muy felices, pero ya 
no pudimos cantar unas dos o tres 
más, porque todos se subieron para 
demostrarnos ese cariño que le 
tiene a ‘Los Tigres del Norte’“, dijo 
emocionado Hernán Hernández, 
quien además compartió que aun-
que ellos querían continuar con su 
concierto, eso no pudo ser posible 
por respeto a las estrictas reglas del 
recinto, a pesar de ello quienes fue-
ron a conocerlos salieron del lugar 

con un agradable sabor de boca, 
¡pues al fin habían podido conocer 
a sus más grandes ídolos!

Fue en Madrid, Coruña, Barcelo-
na, Bilbao, y Pamplona, donde ‘Los 
Tigres del Norte’ combinaron ma-
riachis con flamenco, triunfando a 
lo grande al llegar con su ‘European 
Tour 2024’, cerrando con gran éxito 
esta gira apenas el pasado domingo 
14 de abril, fue cuando cantaron ‘La 
puerta negra’, ‘Mi buena suerte’ y ‘La 
venganza’ que sus fanáticos subie-
ron al escenario a fotografiarse con 
sus ídolos, quienes pese a que vie-
ron que todo se había controlado, 
ellos continuaron interpretando sus 
canciones, es gracias a su entrega, 
profesionalismo, sencillez y humil-
dad que se pudo evitar una tragedia.

Algo que llamó la atención es que 
los mismos integrantes de ‘The Hi-
ves’ invitaron a sus seguidores a ser 
parte del concierto de ‘Los Tigres del 

Norte’, siendo en sus redes sociales 
en donde escribieron:

- “Estos muchachos son ‘Los Ti-
gres del Norte’ y tienen un show en 
Londres, un día después del nues-
tro, en el mismo lugar, ¡vayan a su 
show, si están en la ciudad de Lon-
dres, el domingo 14!”, publicación 
en la que se ve una fotografía de los 
cantantes de ‘La puerta negra’ con 
el logotipo de la banda sueca, pos-
teó que muchos pensaron se trata-
ba de un Meme.

Con esta exitosa gira por el viejo 
continente ha quedado más que 
demostrado que la fama de ‘Los Ti-
gres del Norte’ no se limita a México 
y Estados Unidos, pues a lo largo 
de cinco décadas han cosechado 
el respeto de la crítica musical en 
otros continentes como el europeo, 
en donde no dejaron sentido a na-
die al complacer a todos aquellos 
que les solicitaron alguna canción.
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GILBERTO RUIZ RAZO

SÉPTIMA ENTRADASÉPTIMA ENTRADA

REPROBADO.- Nada bien le fue a Trevor Brauer, ex estrella de 
MLB a enfrentar a Tigres en su primera salida oficial en suelo 
mexicano. El derecho solamente llegó a la cuarta entrada, sacó 

dos tercios y le aplicaron la grúa dejando el encuentro perdido 4-2. 
Y como Diablos trae tremenda ofensiva, lo rescataron para irse sin 
decisión. Como Bauer maniató a Yankees, se 
esperaba un pitcheo hermético ante los felinos 
que atacaron rápido a sus pitcheos.

PECÓ.- O tal vez Brauer pecó de confiado 
creyendo que fácilmente iba a dominar a los 
dirigidos por Carlos Alberto “Chispa” Gasté-
lum, pero estos no se intimidaron ante la fama 
del serpentinero que busca un regreso a MLB, 
sacrificando, según lo declaró, el aspecto eco-
nómico. Primero tendrá que demostrar que en 
su brazo aun hay unos triunfos para Grandes Ligas y después con-
vencer al Comisionado, que merece el perdón.

DE NUEVO.- El venezolano José Altuve, amaneció este martes 
como el flamante líder de bateo con un alto .403. José Carlos Altuve 
Linares, que dentro de 19 días cumplirá 34 años, ha sido champion 
bat en tres ocasiones con Astros, en el 2014, 2016 y 2017. Es decir, 
aunque es temprano, tal vez esté pensando en obtener su cuarto 
campeonato de bateo. De apenas 1.65 metros, el nacido en Maracay, 
Venezuela ha sido pieza importante para Astros.

LO SIGUEN.- Después de haber caído en tres de sus recientes cua-
tro juegos, Dodgers se ve amenazado por Padres que estaba este 
martes a un juego, también por Diamondbacks que estaba a dos y 
hasta por Gigantes que estaba tres juegos del equipo de Dave Ro-
berts. Seguramente es un mal rato por el que está pasando Dodgers y 
no tardará mucho en enderezar la nave. Y más le vale porque los tres 
citados, podrían enviarlo cerca del sótano.

ARDIENDO.- Una división más, que está que “arde”, es la central 
también de Liga Nacional. En primer lugar, estaba Cerveceros, em-
patado virtualmente con Piratas, sacándole, los primeros, 20 milé-
simas nada más. Después venía Cachorros a medio juego nada más, 
enseguida Rojos a uno y medio y abajo Cardenales a tres juegos de 
los líderes. Muy buen beisbol están jugando estos cinco equipos, y 
por lo que se está viendo, va a ser una división muy peleada.

NADA.- Pues parece que se irá una semana más, y los directivos de 
Yaquis siguen haciendo mutis pues no deciden quien será su diri-
gente, cuando muchos seguidores a la causa, esperan con ansias, co-
nocer quien tomará las riendas del equipo que está obligado a hacer 
buenas cosas, luego de un fracaso del torneo anterior, donde quedó 
eliminado. Ellos, juntos a Sultanes de Monterrey, se quedaron con las 
ganas de ir a la fiesta del mes de enero.

¿SERÁ?.- No pocos aficionados, sabiendo que Roberto Vizcarra si-
gue sin ser ratificado por los Caballeros Águilas de Mexicali, creen 
que los directivos encabezados por René Arturo Rodríguez, están es-
perando saber si el popular “Chapo” queda libre, para conseguirlo 
como su estratega para el siguiente invierno. Y es que no hay que ol-
vidar que el directivo citado, desde hace años anda tras sus servicios. 
Estamos hablando de algunos cinco años.

TAMPOCO.- Otro que no ha sido confirmado para dirigir, es Félix 
Fermín quien manejó el pasado invierno a Cañeros. El ex Grande 
Liga está en duda, y seguramente, los aficionados con más razón. 
Aun cuando el próximo torneo se ve lejano, es prudente tener ya se-
guro a tu estratega. Por eso ya lo hicieron Tomateros, Mayos y Algo-
doneros antes de que les gane el tiempo. Tal vez un día de estos, los 
Verdes anuncien quien tomará las riendas. Tal vez.

LUEGO SEGUIMOS

José Altuve.

El Madrid elimina
al City en penales
Los Merengues 
derrotaron al vigente 
campeón de la 
Champions, y tratará 
de volver a la Final en 
busca de su título 15

LONDRES. El Real Madrid 
superó en penaltis al Man-
chester City, vigente Cam-

peón de la Champions League, y 
buscará volver a la Final en busca 
de su título 15.

El Manchester City amenazó 
primero, con un centro de De 
Bruyne que no alcanzó Haalanb, 
una fórmula que poco ha funcio-
nado este año, pero siempre pe-
ligrosa.

Del otro lado, el Real Madrid 
tiene igual o más recursos para 
generar opciones, una de ellas, 
el disparo lejano, como el que 
intentó Camavinga apenas en el 
minuto 10, pero que atajó bien 
Ederson.

Pero en el minuto 12, Be-
llingham armó una jugada en el 
centro, abrió para Valverde, éste 
a Vinícius, quien finalmente cen-
tró al área, donde Rodrygo falló 
el primer remate, pero no el se-
gundo, para el 0-1, el gol que le 
daba al Real Madrid la sorpresiva 
ventaja 3-4 en el global ante el 
silencio sepulcral del Etihad de 

Manchester.
El reloj y la experiencia del Real 

Madrid, la solidez de su alinea-
ción y el colmillo largo del DT 
italiano Carlo Ancelotti frente al 
estratega Guardiola, presagiaban 
un segundo tiempo lleno de su-
frimiento en ambas porterías.

Pero el Manchester City tam-
bién tiene recursos como Cam-
peón vigente de la Champions. 
El asedio fue absoluto. Y el hilo se 
rompió ante la fuerte presión.

En el 76, un disparo desde la 
derecha provocó que el portero 
Lunin ‘escupera’ el balón, de-
jándolo a merced de De Bruyne, 
quien tuvo tiempo para controlar 
y marcar el 1-1, (4-4 global), que 

igualaba una vez más está reñida 
serie en busca del pase a Semifi-
nales de Champions League.

El cansancio y desgaste de una 
larga temporada obligó a los téc-
nicos a hacer cambios. Primero 
Guardiola prescindió de Haaland 
para darle oportunidad al argen-
tino Julián Álvarez. Ancelotti res-
pondió sacando a Vinícius para 
que entrara Lucas Vázquez.

Una baja importante fue la de 
Carvajal para el Real Madrid. En 
su lugar entró Militao, quien re-
gresaba de una larga lesión. Los 
músculos ya no respondían, sólo 
el corazón. No se movió el marca-
dor y (4-4) tuvieron que definir al 
ganador en serie de penaltis.

¡La 15 se acerca! El Real Madrid echa al Manchester City y avanza a Semi-
finales de la Champions.

BAYERN VA A SEMIFINALES
DE LA CHAMPIONS LEAGUE
MÚNICH. Joshua Kimmich anotó de MÚNICH. Joshua Kimmich anotó de 
cabeza a los 63 minutos para darle al cabeza a los 63 minutos para darle al 
Bayern Munich una victoria 1-0 sobre Bayern Munich una victoria 1-0 sobre 
Arsenal el miércoles, que clasificó al Arsenal el miércoles, que clasificó al 
elenco alemán a las Semifinales de elenco alemán a las Semifinales de 
la Champions League por primera vez la Champions League por primera vez 
en cuatro años con un triunfo global en cuatro años con un triunfo global 
de 3-2.de 3-2.
El internacional alemán Kimmich co-El internacional alemán Kimmich co-
nectó un centro de Raphael Guerreiro nectó un centro de Raphael Guerreiro 
a los 63 minutos para darle la ventaja a los 63 minutos para darle la ventaja 
en la eliminatoria al Bayern Munich en la eliminatoria al Bayern Munich 
tras el 2-2 en la ida en Londres.tras el 2-2 en la ida en Londres.
Arsenal, que aspiraba a disputar sus Arsenal, que aspiraba a disputar sus 
primeras Semifinales de la Champi-primeras Semifinales de la Champi-
ons League en 15 años, no mostró ons League en 15 años, no mostró 
ninguna reacción en la segunda ninguna reacción en la segunda 
mitad, cuando los locales tenían el mitad, cuando los locales tenían el 
control total de las acciones.control total de las acciones.

Tras eliminar al Arsenal, el Bayern Tras eliminar al Arsenal, el Bayern 
Munich, en su peor temporada a Munich, en su peor temporada a 
nivel nacional en más de una década nivel nacional en más de una década 
después de perder tanto el título de la después de perder tanto el título de la 
Bundesliga como la Copa de Alema-Bundesliga como la Copa de Alema-

nia, enfrentarán en Semifinales de nia, enfrentarán en Semifinales de 
la Champions al ganador de la llave la Champions al ganador de la llave 
entre Manchester City y Real Madrid entre Manchester City y Real Madrid 
en la instancia de los cuatro mejores en la instancia de los cuatro mejores 
del torneo.del torneo.
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Asesinan a otro
en la Beltrones
En la escena se 
localizaron ocho 
casquillos percutidos 
de arma corta

Francisco Romero
EL TIEMPO

Durante la madrugada del 
miércoles se registró otra 
agresión armada que 

arrojó saldo de una persona sin 
vida en la colonia Beltrones.

Este nuevo hecho violento se 
dio cerca de las 04:15 horas por la 
calle Olmo de Agua entre Avella-
no y Camelia Blanca, al nororien-
te de Ciudad Obregón.

Trascendió que el individuo res-
pondía en vida al nombre de Juan 
de Dios V. A., alias el ‘Juanito’ o el 
‘Chiquis’.

Contaba con 32 años de edad y 
era vecino del mismo sector don-
de se dio el homicidio.

Fueron vecinos del lugar quie-
nes alertaron a las autoridades 

luego de haber escuchado varios 
disparos.

Al arribar los elementos policia-
cos, encontraron a una persona 
tirada sobre la calle, boca arriba, 
con varias heridas en el tórax y 
presentaba bastante sangrado.

Rápidamente, pidieron la pre-
sencia de paramédicos de Cruz 
Roja, quienes tras revisar a la víc-
tima determinaron que no conta-

ba con signos vitales.
En la escena, peritos de la Fis-

calía se localizaron ocho casqui-
llos percutidos de arma corta, al 
parecer de nueve milímetros, así 
como un cartucho útil.

Evidencia asegurada y el cadá-
ver fueron llevados al departa-
mento de Medicina Legal para 
iniciar con las indagatorias co-
rrespondientes.

El hecho violento se dio por la calle Olmo de Agua entre Avellano y Camelia 
Blanca.

Detienen a intendente porDetienen a intendente por
abuso sexual contra menorabuso sexual contra menor

Redacción
EL TIEMPO

Elementos de la Agencia Minis-
terial de Investigación Criminal 
(AMIC) capturaron a Gilberto 
‘N’, de 55 años, por su probable 
responsabilidad por el delito de 
abuso sexual agravado cometi-
do en perjuicio de una menor de 
edad, de identidad reservada, en 
el interior de un plantel privado 
de educación básica.

De acuerdo a lo establecido con 
sólidos medios de prueba en la 
carpeta de investigación, el dete-
nido se desempeñaba como in-
tendente de una escuela privada 
de la colonia Los Naranjos de Na-
vojoa, Sonora, sitio donde apro-
vechó que se encontraba a solas 
con la víctima para tocarla, no 

obstante, la menor logró escapar.
Tras lo anterior se efectuó la 

denuncia correspondiente y esta 
representación social comenzó 
las acciones de investigación para 
posteriormente obtener del Juez 
de Control una orden de apre-
hensión que ejecutaron elemen-
tos ministeriales.

Ahora, el sujeto se encuentra en 
prisión preventiva justificada, es-
perando que sean los tribunales 
quienes determinen su situación 
jurídica, por su parte, la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
Sonora (FGJES) buscará la san-
ción más alta que la ley permita 
para este tipo de delitos.

CAE EN NOGALES SUJETO
PRÓFUGO DE ZACATECAS

Redacción
EL TIEMPO

Elementos de la Agencia Ministerial Elementos de la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal (AMIC) de Investigación Criminal (AMIC) 
capturaron a Juan Francisco ‘N’, de capturaron a Juan Francisco ‘N’, de 
47 años, en atención a la solicitud 47 años, en atención a la solicitud 
de colaboración de la Fiscalía de colaboración de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de General de Justicia del Estado de 
Zacatecas (FGJEZ), requerido en Zacatecas (FGJEZ), requerido en 
aquella entidad por su probable re-aquella entidad por su probable re-
sponsabilidad por el delito de lesio-sponsabilidad por el delito de lesio-
nes y daños en las cosas de forma nes y daños en las cosas de forma 
culposa en agravio de Filiberto ‘N’.culposa en agravio de Filiberto ‘N’.
El presunto responsable fue ubicado El presunto responsable fue ubicado 

y asegurado el pasado 15 de abril y asegurado el pasado 15 de abril 
en el bulevar El Greco, en la colonia en el bulevar El Greco, en la colonia 
El Greco, en Nogales, Sonora, con El Greco, en Nogales, Sonora, con 
base en un mandato judicial; pos-base en un mandato judicial; pos-
teriormente, fue llevado a la Base teriormente, fue llevado a la Base 
Central de la AMIC en Hermosillo.Central de la AMIC en Hermosillo.
Juan Francisco ‘N’ estará bajo Juan Francisco ‘N’ estará bajo 
resguardo de los agentes ministe-resguardo de los agentes ministe-
riales, a la espera de que arriben riales, a la espera de que arriben 
sus homólogos de Zacatecas para sus homólogos de Zacatecas para 
entregarlo y trasladarlo ante la entregarlo y trasladarlo ante la 
autoridad judicial que lo requiera en autoridad judicial que lo requiera en 
dicho estado.dicho estado.
La Fiscalía General de Justicia del La Fiscalía General de Justicia del 
Estado de Sonora (FGJES) reafirma Estado de Sonora (FGJES) reafirma 
su compromiso con sus homólogas su compromiso con sus homólogas 
en las diversas entidades del país, en las diversas entidades del país, 
dejando en claro que Sonora no será dejando en claro que Sonora no será 
un refugio para criminales.un refugio para criminales.
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EN LA RINCÓN DEL VALLE

Matan al ‘Pony’
Fue atacado por 
sujetos a bordo de una 
motocicleta

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Un hombre fue privado de 
la vida con proyectiles de 
arma de fuego por dos su-

jetos en moto que lo agredieron, 
en la colonia Rincón del Valle.

El enésimo homicidio ocurrió 
poco antes de las 12:20 horas de 
este miércoles, en calles Raíces y 
Troncos, acera sur.

La víctima respondía en vida al 
nombre de Martín Eduardo N. B., 
de 27 años. Era ampliamente co-
nocido como ‘El Pony’.

Su abatido cuerpo quedó sobre 
la calle Raíces a un lado de la ban-
queta sur, tras desplomarse heri-
do de muerte.

Socorristas de Cruz Roja in-
tentaron auxiliarlo, pero al re-
visarlo ya no contaba con sig-
nos vitales.

Vecinos dijeron haber escucha-
do inicialmente una motocicleta 
y después seis balazos y al final 

dos tiros más.
De esta forma, privaron de la 

vida a Martin. Eduardo que murió 
en el mismo lugar del ataque.

El perímetro fue delimitado con 
cintas restrictivas como parte del 
protocolo para resguardar indi-
cios y otros vestigios.

Los casquillos percutidos fue-
ron asegurados por personal de 

Servicios Periciales de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado.

Igualmente fue procesado el es-
cenario de muerte como parte de 
las diligencias legales del caso.

El cadáver fue levantado y tras-
ladado a las instalaciones de me-
dicina forense a disposición de 
legistas para la autopsia corres-
pondiente.

El cuerpo sin vida quedó sobre la calle Raíces a un lado de la banqueta sur.

Arrasa fuego conArrasa fuego con
automóvil del añoautomóvil del año

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Por motivos que se desconocen, 
un automóvil fue devastado por 
el fuego, la madrugada de este 
miércoles, en fraccionamiento 
Las Misiones.

La conflagración se originó 
poco antes de las 5:00 de la ma-

ñana, en calles Sabinares entre 
Albeñiz y Mareira, sección Sa-
lamanca.

Se informó que la unidad au-
tomotriz es un sedán Hyundai, 
línea Grand i10, modelo 2024, co-
lor rojo.

Pertenece a Luis Alberto P. F., 
de 57 años, quien aseguró des-
conocer las causas que provoca-

ron el fuego.
Fueron elementos de la Policía 

Municipal los primeros en arribar 
y solicitaron la presencia de per-
sonal de Bomberos.

Los ‘apagafuegos’ se movili-
zaron en la máquina extintora 
E-11 y tras varios minutos de te-
naz lucha sofocaron las llamas.

Por fortuna no hubo desgra-
cias humanas, pero las pérdi-
das materiales fueron totales 
del vehículo.

De lo anterior, agentes policia-
cos elaboraron un Informe Po-
licial Homologado para conoci-
miento del Ministerio Público de 
la fiscalía estatal.

La conflagración se originó en calles Sabinares entre Albeñiz y Mareira, 
sección Salamanca.

Vinculado a procesoVinculado a proceso
por lesiones gravespor lesiones graves

Redacción
EL TIEMPO

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) lo-
gró la vinculación a proceso de 
Crescencio ‘N’, por agresión con 

arma punzocortante en contra de 
José Alfredo ‘N’, hecho que derivó 
en lesiones que tardan más de 
quince días en sanar y ponen en 
riesgo la vida.

El hecho se registró el pasado 13 
de agosto de 2023, alrededor de 

las 18:00 horas, en la intersección 
de la calle Sin Nombre y calle Yu-
catán, en el municipio de Quirie-
go, Sonora; durante el incidente, 
Crescencio ‘N’ entró en una con-
frontación verbal con la víctima, 
José Alfredo ‘N’, a quien acusó de 
hablar mal de él.

La discusión escaló y Cres-
cencio ‘N’, aprovechó su su-
perioridad por portar un arma 
blanca y atacó sorpresivamen-
te a José Alfredo ‘N’, infringién-
dole una herida penetrante en 

el estómago, la cual, de acuer-
do al dictamen médico, requi-
rió más de quince días para su 
curación y puso en peligro la 
vida de la víctima.

Tras la detención de Crescen-
cio ‘N’ y la audiencia inicial, 
en la cual esta representación 
social presentó pruebas con-
tundentes, el presunto respon-
sable fue vinculado a proceso 
y se determinó prisión preven-
tiva justificada como medida 
cautelar.
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AUNQUE DE 
manera más 
organizada, el 

crimen sigue mos-
trando su potestad, 
sin importarle que 
el municipio, se en-
cuentre sitiado por 
decenas soldados de 
la Secretaría de la De-
fensa Nacional, Guar-

dia Nacional y Marina y Armada de México. 
Aunado a otra enorme cantidad de policías 
preventivos, estatales y ministeriales que re-
corren de un lugar a otro colonias, barrios y 
fraccionamientos, pero con mínimos resul-
tados. Es más, el desparpajo que hacen las 
fuerzas de seguridad que los resultados obte-
nidos, al menos en las últimas semanas. Los 
acontecimientos son contundentes, en tanto 
que la población de plano está decepciona-
da con cada una de las instituciones, porque 
la triste realidad es que Ciudad Obregón con-
tinúa sumido en aletargada inseguridad que 
ha derivado en una incesante ola de asesina-
tos, como los que han ocurrido en las últimas 
horas, a donde llegan policías y soldados tar-
díamente. Para entonces, presuntos sicarios 
pusieron tierra de por medio y ya resulta 
difícil dar con ellos, como prueba inequívo-
ca de que las tácticas operativas andan por 
la calle de la amargura esquina con suplicio, 
ante el rotundo fracaso de no contener la vio-
lencia…HACE DÍAS, comentaba con agrado 
que militares habían sitiado el sector de las 
calles Valle del Tacupeto entre Valle Rosado 
e Imperial, en la colonia Miravalle, donde se 
presumía que era un lugar seguro, pero ape-
nas habían caído las sombras de la noche de 
este martes, cuando un gatillero llegó hasta 
la reja de un domicilio y se cree que otro le 
habló a un joven que estaba dentro de su 

casa y al salir al porche 
fue agredido a bala-
zos. Lamentablemen-
te ahí murió, debido 
a las graves lesiones 
que sufrió al alojárse-
le en su humanidad 
varios proyectiles 
disparados con arma 
de fuego. La víctima 
quedó encerrada y 

fue revisada por personal de Cruz Roja, una 
vez que el señor padre del fallecido abrió la 
reja metálica. Vecinos reprocharon enérgi-
camente que de nada sirven los miembros 
de la tropa castrense, porque nada más faltó 
que el asesinato lo hubieran cometido en sus 
narices. Estas gentes y los policías no sirven 
para nada, escuchaba decir a una madre de 
familia sumamente indignada, por el crimen 
consumado. Sostuvo que de nada sirvió que 
hayan estado los mílites en esa cuadra, por-
que sicarios aprovecharon el momento ade-
cuado para cobrar otra vida, demostrando 
con ello que de nada vale que castrenses rea-
licen operativos y monten filtros de revisión, 
porque al final no imponen su autoridad y 
muestra de ello es que no hacia ni horas que 
ese sitio estuvo colmado de soldados, ya que 
en cuanto se retiraron, emisarios de la muer-
te demostraron una vez más, que nada los 
frena. Y, estamos hablando de 
un sector que relativamente está 
cerca de la Jefatura de Policía y 
Tránsito Municipal, cuyos altos 
mandos de plano no parece in-
teresarles lo que está sucediendo 
en Cajeme, como que para ellos 
es algo ya muy habitual. De ser 
así, es tiempo que de una vez se 
haga el relevo del capitán de na-
vío de la Secretaría de Marina, 
Claudio Cruz Hernández. Lo mismo que de 
su novel jefe operativo, Erick Gabriel Cam-
pos González, a quien de plano le quedaron 
muy grandes los zapatos de su antecesor, 
Rodolfo Enríquez Segura que al menos de-
mostró capacidad de trabajo, al encabezar la 
captura de peligrosos presuntos criminales 
en diversas acciones. Urge hacer saludables 
cambios en la cúpula de mandos de la SSPM, 
para que en realidad se le dé oportunidad a 
personas más comprometidas con esa res-
ponsabilidad, pero más que eso, que se pre-
ocupen por el complicado ambiente que no 
se avizora, sino que está presente durante las 
24 horas del día en todas las latitudes de mu-
nicipio. Sin embargo, es deplorable que estos 
señores no lo hayan entendido en su justa 
dimensión y por el contrario dejaron que la 
criminalidad retornara otra vez al entorno 
urbano, como ha sucedido en las últimas 
horas…OTRA PRUEBA de esto, es el crimen 
consumado el mediodía de ayer en el frac-

cionamiento Rincón del Valle, donde a decir 
de los residentes inicialmente se escuchó 
una motocicleta y después ocho disparos 
efectuados con pistola. Junto a la banqueta 
del lado sur de la calle Raíces quedó el cuerpo 
sin vida de Martín Eduardo “El Pony”, de 27 
años, quien era muy conocido en ese sector. 
Una vecina que iba llegando a su vivienda, 
en los momentos en que personal de la fis-
calía estatal realizaba las diligencias de ley en 
la escena del crimen, al enterarse que habían 
ultimado al “Pony” comentó que en horas de 
la mañana lo había visto muy tranquilo, pero 
lamentablemente así se vive en Cajeme en 
medio de una incierta atmósfera, por aque-
llo de que en el momento menos esperado 
acaban con la vida de cualquier persona, 
porque sencillamente se dejó crecer a la de-
lincuencia y hoy no hayan como establecer 
maniobras de contención. Ahora bien, si 

por la víspera se saca el santo, no 
descarten que otra vez vayamos a 
vivir la criminalidad que se estaba 
abatiendo allá por los meses de 
abril y mayo en que se realizaron 
las campañas políticas del proce-
so electoral 2021 y que execrable-
mente le costó la vida al candidato 
a la alcaldía por el partido Movi-
miento Ciudadano, el exprocura-
dor de justicia, Abel Murrieta Gu-

tiérrez, la tarde de aquel jueves 13 de mayo, 
en California y Guerrero y cuyo homicidio 
duerme el sueño de los justos, con todo y 
que el fiscal estatal, Gustavo Salas Chávez, 
haya presumido que ya está resuelto, pero, 
por supuesto que nadie da crédito a su pre-
gón por tratarse de una investigación que no 
convence a nadie…PUES RESULTA que no 
llegó el pasado lunes el incremento salarial 
a policías que anunció el jefe de la comuna 
en días pasados. Existe la promesa que se les 
aplicará hasta el 15 de mayo o sea que tiene 
un mensaje que está más claro que ni la mis-
ma agua. Es decir, a dos semanas de que se 
celebren los comicios electorales, para que 
no se les vaya a olvidar quien les gestionó ese 
sustancioso aumento. Pero huelga, inquirir: 
Por qué no se les otorgó sin demora alguna. 
Es evidente que lleva chanfle, como la reu-
nión que sostuvo el mismo munícipe con un 
grupo de agentes de Policía y Tránsito, pero 
una vez que les fueron recogidos sus telé-

fonos celulares por 
infantes de Marina 
que atendieron órde-
nes de Claudio Cruz 
Hernández, y que 
por cierto nadie dijo 
absolutamente nada 
sobre el motivo de ha-
berse actuado de esa 
forma tan arbitraria 
y violatoria contra la 
tropa policial. Señores no hagan cosas bue-
nas que parezcan malas o viceversa o a qué 
le temen. Tampoco se entregó el Fondo del 
Ahorro para el Retiro (FAR) que se esperaba a 
finales de marzo. Ahora dicen que lo disper-
sarán hasta junio. No se sabe si en la primera 
o segundo quincena. Evidentemente que no 
sólo los gendarmes han tomado nota de ello, 
sino sus familiares y, júrelo que cobrarán esa 
factura, precisamente el domingo 2 de junio. 
Todo se paga, dicen palabras bíblicas. Por 
igual, se espera que seres queridos de las víc-
timas de esta inclemente espiral de muertes 
también se acuerden como han sido tratados 
por las autoridades en esta incesante letanía 
de muertes. Falta poco para tomen sanas 
decisiones frente a las urnas…MUY INTIMI-
DATORIA la actitud de un militar que se nos 
acercó la noche del martes en la colonia Mi-
ravalle, mientras realizaba una transmisión 
en vivo del crimen perpetrado en ese sector, 
donde criticaba cómo es que las autoridades 
de los tres niveles de gobierno siguen siendo 
rebasadas por el crimen. El mílite se aproxi-
mó para preguntarme a qué medio informa-
tivo represento, pero tratando de sembrar 
desconcierto en el comunicador, pero qué 
equivocados están. Lo mejor que deben ha-
cer es cumplir verdaderamente con su traba-
jo o menos que sea necesario que el General 
comandante de la 4ta. Zona Militar, Cristóbal 
Lozano Mosqueda, 
les señala como tie-
nen que hacer sus 
labores, porque hasta 
el momento sólo han 
dado palos de ciego 
en una estéril batallan 
que sostienen con-
tra la delincuencia…
Luego seguimos, Dios 
mediante.

CONTINÚA DESMONORÁNDOSE LA SEGURIDAD PUBLICA EN CONTORNOS URBANOS; CONSUMAN OTROS DOS ASESINATOS EN LAS CONTINÚA DESMONORÁNDOSE LA SEGURIDAD PUBLICA EN CONTORNOS URBANOS; CONSUMAN OTROS DOS ASESINATOS EN LAS 
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Moviliza balacera
en El Campanario
Responsables lograron 
burlar el despliegue 
policiaco

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Dos sujetos escenificaron 
una balacera en colonia 
El Campanario y huye-

ron a bordo de una motocicleta 
sin ser localizados por policías y 
militares.

Este nuevo episodio, se registró 
poco después de las 21:30 horas 
de este miércoles, en bulevar Las 
Torres y Privada Campanario.

Al lugar se movilizaron elemen-
tos de las diferentes corporacio-
nes policiacas, así como personal 
militar y de la Guardia Nacional.

Se dijo que los tipos, de aspec-
to jóvenes huyeron por el bule-
var Las Torres rumbo a la calzada 
Francisco Villanueva.

Debido a ello policías y miem-

bros castrenses, se desplegaron 
hacia el cementerio Verapaz y el 
fraccionamiento Real de Sevilla.

Pese a que revisaron a varios 
sospechosos a bordo de diversos 
vehículos no lograron ubicar a los 

causantes de las detonaciones.
También trascendió que como 

parte del rastreo que se hizo tam-
poco se localizó ninguna persona 
lesionada o sin vida en ese sector 
del oriente de Ciudad Obregón.

Al lugar se movilizaron elementos de las diferentes corporaciones policia-
cas, así como personal militar y de la Guardia Nacional.

No hace alto y chocaNo hace alto y choca
con vehículo de alquilercon vehículo de alquiler

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Golpes contusos en diferen-
tes partes del cuerpo sufrió un 
motociclista que no hizo alto y 
fue chocado por un vehículo 
de alquiler.

Estos hechos ocurrieron 
poco antes de las 13:30 horas 
de este miércoles, en calles 
Tabasco y Niños Héroes, en 
el centro de la ciudad.

Cómo presunto responsa-
ble aparece Miguel Darey A. 
G., de 17 años. Conducía una 
Italika, Ft150, modelo 2023, 
color negro con verde.

El otro vehículo es un Nis-
san, Tsuru, modelo 1997, 
color blanco, manejado por 
Erasmo Trinidad B. S., de 52 

años.
Se informó que la motoci-

cleta transitaba por la Niños 
Héroes de oriente a ponien-
te y al llegar a la Tabasco no 
efectúa alto y es impactada 
con el ángulo frontal izquier-
do del Tsuru en su parte late-
ral derecha.

El vehículo del servicio de 
alquiler circulaba por el cita-
do eje vial de norte a sur con 
preferencia de paso.

Debido a la colisión, el mo-
tociclista se estrelló contra 
el vidrio parabrisas del taxi y 
luego cayó al pavimento.

Los daños materiales se 
estimaron globalmente en 
diez mil pesos, encargán-
dose Tránsito Municipal de 
tomar nota.

El accidente se dio en la esquina de las calles Tabasco y Niños 
Héroes.

Consume incendioConsume incendio
remolque de trailerremolque de trailer

David Jaquez
EL TIEMPO

La caja de un tráiler doble re-
molque sufrió un incendio en el 
sector sur de la ciudad de Hermo-
sillo, lo cual generó un caos ve-
hicular en el bulevar Ganaderos, 

por casi una hora, sin embargo, 
no se reportaron personas lesio-
nadas durante el siniestro.

Ante esto, el chofer detuvo la 
marcha del vehículo y desco-
nectó la cabina para evitar que 
el fuego se propagara, tras notar 
que el remolque comenzaba a 

expulsar llamas.
Rápidamente, se desplegó una 

respuesta coordinada por parte 
de los elementos del Departa-
mento de Bomberos, la Policía 
Municipal y la Coordinación Es-
tatal de Protección Civil.

Por su parte, Francisco Ramírez, 
supervisor de la estación centro 
de Bomberos de Hermosillo, in-
dicó que la caja del tráiler trans-
portaba tambos con materiales 
impregnados de aceites, trapos 
y otros desechos industriales, lo 
que pudo haber contribuido a la 
intensidad del incendio.
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